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ЗЛОБА ДНЯ

ПОСТЯЩИЙСЯ 
ПЬЕТ ДО ДНА

Великий пост в 2024 году продлится до 
5 мая, и практически во всех московских кафе 
и ресторанах постарались придумать специ-
альный раздел меню, чтобы накормить право-
славных. Это разумно: все-таки еда вне дома 
в современном мире — это не развлечение и 
не роскошь, а чаще всего банальное утоление 
голода. Однако во многих заведениях шагнули 
дальше — и вместо того, чтобы предложить 
постящимся примитивный салат из капусты, 
картошку с грибами и какое-нибудь лобио, 
сочинили меню-шедевры. Мало того что с дели-
катесами, так еще и с винным сопровождением. 
Правда, безалкогольным: пост все-таки. 

«Все в рамках правил, и при этом изы-
сканно и вкусно — не отказывайте себе в удо-
вольствии даже во время поста!» — такими 
словами анонсируют специальное постное 
меню в одном из модных бистро на Покровке. 
Перечисление блюд не дает причин сомне-
ваться: действительно изысканно… и, пожалуй, 
вправду вкусно. 

Читать постное меню можно как гастроно-
мическую поэму — здесь, например, «жареная 
цветная капуста с соусом пеппе верде и томат-
ной сальсой» (проще говоря, с зеленым перцем 
и рублеными помидорами), «зеленый карри с 
баклажаном», «тартар из грибов с печеным 
перцем» и многое другое. 
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Читайте 3-ю стр.

ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ ВЫХОДИТ 

НА ТРОПУ ВОЙНЫ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владимир СЕЛЕЗНЕВ, 

старший преподаватель 
информационной безопасности, 
Финансовый университет, к.т.н.

В ТЕАТРЕ САТИРЫ ОБНАЖИЛИСЬ 
ВНУТРЕННИЕ ПРОБЛЕМЫ 

Выяснилось, что поминки по Ширвиндту 
проходили в двух местах

В Театре сатиры, который три неде-
ли назад простился со своей легендой 
— Александром Ширвиндтом, похоже, 
складывается взрывоопасная ситуация. 
Ее триггером стал пост Александра Олеш-
ко на странице в соцсетях: актер сожалел 
об отмене спектакля «Где мы?!...», где, 
несмотря на болезнь, собирался играть 
Ширвиндт. Дирекция театра дала ком-
ментарий, почему отменила, и, казалось, 
инцидент исчерпан. Но именно после него 
многим в Сатире и тем, кто следит за судь-
бой театра со 100-летней историей, стало 
понятно, что следует ждать событий. 
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В Киеве готовятся 
к сдаче еще одного 
укрепрайона

Российская армия взяла под контроль 
населенный пункт Богдановка, который 
находится севернее Часова Яра. Тем са-
мым, как считают военные эксперты, мы 
подтянули один из флангов, что необходи-
мо для дальнейшего штурма города.

В Киеве тем временем, похоже, начали 
готовить общественное мнение к сдаче 
города. Малыми дозами вбрасывается 
информация о том, что наши планирую-
щие авиабомбы поставили под угрозу 
потери стратегических высот вокруг Ча-
сова Яра. Кроме того, стало известно о 
разгроме элитного подразделения сил 
спецопераций Украины и 93-й бригады 
ВСУ, которые попали под удар планирую-
щих авиабомб. 

Читайте 2-ю стр.

НЕДОЛОГ ЧАСОВ ЯР

 Город Орск Оренбургской области 
уходит под воду. Паводковые потоки 
подступают уже и к самому Оренбургу. 
Городские власти говорят о катастрофи-
ческом стихийном бедствии, ставшем 
причиной ЧП. Жители и специалисты 

Ростехнадзора считают, что без ха-
латности и безалаберности местных 
властей не обошлось. В результате за-
топленными оказалось около 3 тысяч 
домов, школы, поликлиники, автовок-
зал.  По последним данным, в Орске 

эвакуирован 1121 человек, в том числе 
331 ребенок. В пунктах временного раз-
мещения находятся 283 человека, из 
которых 77 — дети. 
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ОРСК ЗАТОПИЛО 
ПРИПИСКАМИ 

И КОРРУПЦИЕИ

 Город Орск Оренбургской области 
уходит под воду. Паводковые потоки 
подступают уже и к самому Оренбургу. 
Городские власти говорят о катастрофи-

Ростехнадз
латности и б
властей не о
топленными

Содержание дамбы в порядке 
обошлось бы дешевле, 
чем выплата ущерба 
пострадавшим

НАПРАСНЫЕ ЗВОНКИ
За назойливый спам-обзвон накажут 

миллионом рублей
Совфед утвердил законом штра-

фы за спам-звонки — навязчивую 
телефонную рекламу — вплоть до 
1 млн руб. Но поможет ли он атакуе-
мым продающими абонентами всех 

мастей гражданам? И как именно: 
куда и каким образом сообщать об 
очередном телеспаме?

Читайте 2-ю стр.
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ДЕТИ СТАЛИ ЖЕРТВАМИ ПЬЯНОЙ 
МАТЕРИ НА СЛОМАННОЙ МАШИНЕ?

Смертельное 
ДТП устроила 6 
апреля в Сер-
пу ховском го-
родском округе 
местная житель-
ница, лишенная 
водительских 
прав. Она съеха-
ла в кювет, после 
чего автомобиль 
перевернулся. 
Погибли две ее малень-
кие дочки.

Как выяснил «МК», ава-
рия произошла на дороге 
Липицы—Новоселки, ког-
да 37-летняя автоледи за 
рулем «Пежо» двигалась 
в сторону Серпухова. 
Туда она поехала, чтобы 
немного погулять и от-
влечься. В салоне сиде-
ли две дочки четырех и 
семи лет от роду. На из-
вилистом участке доро-
ги дама не справилась с 
управлением и съехала в 
кювет. Девочек спасти не 
удалось. Их родительницу 
с тяжелыми травмами от-
везли в больницу. 

Эту семью хорошо зна-
ют местные жители, она 
не на хорошем счету из-за 
пристрастия взрослых к 
алкоголю. Муж автоледи, 
по профессии тракторист, 

был в момент ДТП на рабо-
те, старшего сына недавно 
проводили в армию. Жен-
щина жаловалась подру-
гам, что супруг устроился 
на пятидневную работу, и 
ей одной тяжело справ-
ляться с двумя малень-
кими детьми, тем более 
накануне трагедии дочки 
приболели. Что касает-
ся машины, то она была 
в не очень хорошем со-
стоянии — незадолго до 
аварии лопнула пружина 
подвески, из-за которой 
автомобиль мог уйти в 
неуправляемый занос. Со 
слов соседей, в тот день 
женщина была в алкоголь-
ном опьянении. Один из 
них видел, как она в та-
ком состоянии садилась 
за руль, но почему-то не 
остановил. Ранее женщи-
на была лишена водитель-
ской корочки.  

ИГРЫ СО ШВАБРОЙ ПРИВЕЛИ ШКОЛЬНИКА В БОЛЬНИЦУ
12-летний житель одно-

го из городов на юге Мо-
сковской области был на 
днях госпитализирован с 
тяжелыми травмами после 
того, как поместил себе в 
тело швабру.

Как выяснил «МК», в ро-
ковой день поздно вече-
ром школьник, который 
проживал в квартире вме-
сте с родителями и стар-
шей 17-летней сестрой, 
пошел в ванную комнату. 

Некоторое время спустя 
мама услышала крик сына 
о помощи. Вместе с мужем 
они выбили дверь. Родите-
ли увидели сына, который 
был весь в крови. Рядом 
лежала швабра.

— Мы тут же вызвали 
«скорую помощь» и сна-
чала не могли понять, что 
случилось, — рассказала 
полицейским мама под-
ростка. 

К а к  в ы я с н и л о с ь , 

последние месяцы роди-
тели не раз замечали за 
мальчиком странное по-
ведение, но особо не при-
давали этому значение, 
ссылаясь на переходный 
возраст. Хотя и пытались 
его воспитывать по-своему 
— забирали планшет, не 
давали долгое время си-
деть за компьютером.

— Но сын все равно ино-
гда вел себя неадекват-
но, — вздыхает женщина. 

— То есть у него началось 
половое созревание, и в 
первую очередь это наша 
вина, что мы не знали, как 
в этом случае поступить, 
объяснить ему. 

Мальчика уже проопери-
ровали — у него произошел 
разрыв прямой кишки. Не-
которое время подросток 
еще пробудет в больни-
це. По словам врачей, все 
обойдется без особых по-
следствий для здоровья.

КОММУНАЛЬЩИКАМ ЗАПРЕТИЛИ ПОВЫШАТЬ 
КВАРТПЛАТУ КОГДА ВЗДУМАЕТСЯ

Размер платы за ремонт 
и содержание общего иму-
щества многоквартирного 
дома должен соответство-
вать решению, принятому 
на общем собрании соб-
ственников. К такому вы-
воду пришел Верховный 
суд по итогам рассмотре-
ния иска жителя города Ас-
бест Свердловской области 
к местной управляющей 
компании.

Конфликт возник после 
того, как жильцы одного из 
домов получили платежки, 
в которых было указано, что 
за содержание жилого по-
мещения им нужно платить 
на 30% больше, чем они ре-
шили на общем собрании. 
Управляющая компания на 
собрании предлагала уста-
новить квартплату в разме-
ре 33 руб. 88 коп. за 1 кв. м 
жилплощади, но собствен-
ники отклонили предложе-
ние. В результате сошлись 
на том, что за содержание и 
ремонт жилых помещений 
в многоквартирном доме 

они будут платить 13 руб. 
44 коп.

Каково же было удивле-
ние жильцов дома, когда с 
них потребовали квартпла-
ту из расчета 20 руб. 87 коп. 
за 1 кв. м. Как выяснилось, 
такой тариф был утвержден 
постановлением админи-
страции Асбестовского го-
родского округа, которое 
было принято за 3 месяца 
до их собрания.

Не смирившись с такой 
несправедливостью, один 
из хозяев половины квар-
тиры этого дома обратил-
ся в суд. Первое решение 
было в его пользу — плата 
должна быть 13 рублей с 
копейками, как и решили 
жильцы. Но после того как 
дело рассмотрели в бо-
лее высоких инстанциях, в 
удовлетворении иска ему 
отказали. Суды мотивиро-
вали это тем, что общее 
собрание собственников 
приняло решение без уче-
та обстоятельств, способ-
ных повлиять на объем 

и качество работ в целях 
поддержания дома в над-
лежащем состоянии. На 
этом, собственно, и настаи-
вала УК, поднимая тариф 
до уровня, установленного 
администрацией.

В Верховном суде ука-
зали, что это все-таки не-
законно. В соответствии с 
действующим законода-
тельством тариф должен 
быть таким, как решили 
собственники. Исключения 
— если они не определи-
лись с тем, каким должен 
быть способ управления 
многоквартирным домом, 
или не приняли на общем 
собрании решение об уста-
новлении размера платы 
за содержание и ремонт. В 
этом случае как раз и при-
меняется тариф, рекомен-
дованный местными вла-
стями. Но в Асбесте была 
совсем другая ситуация. 
Поэтому решения, приня-
тые в пользу УК, отменены, 
дело отправлено на новое 
рассмотрение.

ЖИВОДЕРА НАКАЗАЛИ ЗА ПОЕЗДКУ 
СО ЛЬВОМ В АВТОМОБИЛЕ

Оштрафовать москви-
ча, который жестоко обра-
щался с маленькими львя-
там, постановил на днях 
мировой судья судебно-
го участка №191 района 
Фили-Давыдково. 

Как ранее сообщал 
«МК», в марте прошло-
го года каршеринговую 
машину, в которой Эмиль 
Панахов перевозил своего 
питомца, — африканского 
львенка по кличке Зевс, 
остановили дорожные ин-
спектора на улице Гера-
сима Курина. Документов 
на животное у мужчины 
не было, поэтому Зевса 
изъяли и передали на 
временное содержание 
в Центр реабилитации 
диких животных Депар-
тамента природополь-
зования и охраны окру-
жающей среды столицы. 
Сейчас лев чувствует себя 
превосходно, хотя, когда 
попал в центр передерж-
ки, выглядел неважно.

Панахова могли оштра-
фовать сразу после за-
держания, но мировой 
судья, к которому попал 
протокол о правонаруше-
нии, постановил вернуть 
его на доработку в Депар-
тамент природопользова-
ния. Последующее обра-
щение природоохранного 
ведомства к служителям 
Фемиды также ничего не 
дало. Только в феврале 
этого года дело поступи-
ло на новое рассмотре-
ние, и справедливость 
восторжествовала: Пана-
хова обязали выплатить 
штраф. Правда, статья 
«Причинение вреда ред-
ким и находящимся под 
угрозой исчезновения ви-
дам животных» очень гу-
манна, поэтому мужчина 
заплатит 4000 рублей (к 
сведению, максимальное 
наказание по этой статье 
— 5000 рублей).

Это не первый львенок, 
который попал в руки 
Панахова. В 2018 году 

москвич держал у себя 
дома маленькую льви-
цу Лию — судьба этого 
хищника трагична. Па-
нахов использовал Лию 
как модель: ходил с ней 
по кальянным, салонам 
красоты, клубам и брал 
деньги за фотографии 
с маленькой львицей. 
Панахов утверждал, что 
таким образом зараба-
тывал малышке на еду. 
Когда животное подросло 
до четырех месяцев, он 
сначала хотел его про-
дать, но когда не смог, 
отдал знакомому дрес-
сировщику.

По словам артиста, в 
момент передачи живот-
ное было в отвратитель-
ном состоянии: на голо-
ве у Лии были гематомы 
(хозяин сказал, что она 
упала с подоконника), 
для своего возраста она 
была слишком маленькой 
и, самое худшее, не мог-
ла самостоятельно есть. 
Рентген показал, что у 
львицы в желудке какие-
то крючки, куски кожи, 
сгустки волос. Малень-
кая хищница несколько 
дней пролежала под ка-
пельницами, так как это 
был единственный способ 
ее накормить, но сконча-
лась.

ПАУКА ПОЙМАЛИ ПЕРЕД 
ОЧЕРЕДНЫМ ПОХИЩЕНИЕМ 

РЕБЕНКА
Преступник-рецидивист 

по кличке Паук вновь от-
правится в тюрьму за оче-
редную попытку похище-
ния ребенка. В свое время 
он сделал киднеппинг сво-
ей специализацией, был 
осужден на 24 года, но вы-
шел досрочно, завербо-
вавшись в ЧВК «Вагнер», а 
потом взялся за старое.

Как сообщал ранее «МК», 
Паука разоблачили летом 
прошлого года. Он принял 
участие в СВО в составе 
частной военной компа-
нии, даже получил медаль 
«За отвагу», после чего 
вернулся на гражданку. 
Брат помог ему получить 
регистрацию в Самаре. Но 
Паук решил не только об-
завестись жильем, а еще 
и возобновить страшный 
криминальный бизнес. 
Как раз благодетельница 
Мария (имя изменено), 
оформившая регистра-
цию, и должна была стать 
следующей жертвой. Зло-
умышленник задумал по-
хитить ее 8-летнюю дочь и 
потребовать за освобож-
дение 15 миллионов ру-
блей. Женщина и девочка 
постоянно жили в подмо-
сковных Мытищах. Именно 
в их квартиру Паук с братом 
приехал после завершения 
оформления регистрации 
— Мария сама согласилась, 
чтобы одноклассник довез 
ее бесплатно из Самары. К 

тому времени у Паука уже 
созрел целый план. В со-
общники он взял другого 
участника ЧВК. В телефо-
не преступника подельник 
был записан как «Злыдень», 
а предполагаемый выкуп 
за девочку обозначался 
термином «15 единиц». Со-
общник сообщил о готовя-
щемся похищении в ФСБ. 
Когда компания вернулась 
в Мытищи, Мария ушла на 
работу, оставив мужчин от-
сыпаться под присмотром 
ее брата. Видимо, в этот 
период шантажист и на-
меревался похитить де-
вочку. Но уже через пару 
часов за Пауком приехали 
силовики. 

В телефоне у бандита 
нашли множество кос-
венных доказательств 
подготовки операции. 
Например, он регулярно 
вбивал в Интернет запро-
сы «домофон визит как от-
крыть без ключа коды» или 
«маячки для слежения за 
человеком купить». И хотя 
сам Паук отрицал, что го-
товил похищение, его кри-
минальное прошлое было 
явно против обвиняемого. 
Ведь в свое время бандит 
был причастен к трем (!) 
похищениям несовершен-
нолетних с целью выкупа. 
На сей раз Мытищинский 
горсуд приговорил его к 
9 годам колонии строгого 
режима.

telegram:@mk_srochno

УЧЕНЫЙ ИЗОБРЕЛ МОСТ ИЗ ДИРИЖАБЛЕЙ И ТАБУРЕТОК
Подвесной автомобиль-

ный мост оригинальной 
конструкции изобрел и 
запатентовал ученый из 
Нижегородского государ-
ственного технического 
университета. Удерживать 
конструкцию над бездной 
должны будут дирижабли.

Как стало известно «МК», 
основными конструктивны-
ми элементами моста ста-
нут решетчатые платформы, 
подвешенные на аэростаты. 
То есть для постройки такого 

моста в труднодоступном 
месте дирижаблям прежде 
всего нужно будет выстро-
иться один за другим. Затем 
рабочие спустятся из гондол 
на платформы и соединят 
их. Элементы моста сдела-
ны решетчатыми именно для 
того, чтобы их было проще 
скреплять между собой, а 
также для уменьшения веса 
конструкции.

Для крепления моста к 
суше потребуются табу-
ретообразные секции. По 

сути, они будут напоми-
нать табуретки, которые 
воткнули ножками в края 
ущелья. Именно к ним ста-
нут прикреплять крайние 
платформы моста. Дырки 
для «ножек», по замыслу 
изобретателя, будут делать 
альпинисты. При создании 
моста на «табуретки» будут 
откидывать дополнитель-
ные секции, закреплять 
их, после чего можно будет 
начинать движение транс-
порта. 
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ирован 1121 человек, в том числе 
ебенок. В пунктах временного раз-
ния находятся 283 человека, из 
ых 77 — дети. 

Читайте 3-ю стр.
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«Сань, к сожалению, это твой 
дом»: спасатель увидел крышу 

особняка знакомого в Старом 
городе Орска. 

 «ВСЕВЫШНИЙ 
ПОМОЖЕТ»: 
ФЕДОСЕЕВА-
ШУКШИНА 
РЕШИЛАСЬ 
НА НЕОЖИДАННЫЙ 
ШАГ РАДИ 
ПРИМИРЕНИЯ 
ДОЧЕРЕЙ
Читайте 3-ю стр.

Федосеева-
Шукшина 
с дочками 
и внучкой. 
90-е.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ПОГИБ ОТ РУК НАРКОДИЛЕРА
Сотрудник полиции был 

убит в воскресенье днем 
в окрестностях подмо-
сковной Черноголовки. 
Стражи порядка пытались 
задержать наркодилера, 
но в итоге напоролись на 
вооруженного бандита.

Как стало известно 
“МК”, ЧП произошло око-
ло 15.00 в окрестностях 
СНТ “Озон”. Сотрудники 

угрозыска отдела поли-
ции Лосино-Петровский 
получили информацию о 
закладке крупной партии 
мефедрона. Они прибыли 
на место в надежде задер-
жать драгдилера. Однако 
тот неожиданно оказал 
сопротивление и открыл 
огонь. В итоге один поли-
цейский был убит, второй, 
оперуполномоченный 

Григорий Серов, тяжело 
ранен. Он получил серьез-
ную черепно-мозговую 
травму и был госпитали-
зирован. 

По состоянию на 19.00 
воскресенья преступник 
еще не был задержан. 
Была информация, что 
он скрывается на мото-
цикле в сторону Санкт-
Петербурга.



ВЕЛИКОЕ 
ИСПРАВЛЕНИЕ

Все, что у нас сейчас происходит, можно 
назвать великим исправлением. Оно идет по 
всем фронтам — где-то лучше, где-то хуже, 
где-то буксует и натыкается на сопротивление. 
Но главное — оно неизбежно. Потому что без 
исправления — только гибель. Наводнение в 
Орске тому доказательство.

Если прислушаться к тому, что сказала 
природа в Орске, можно услышать: нельзя 
больше пилить бюджеты и докладывать наверх 
об «успешном освоении», «выполнении всех 
плановых мероприятий», «устойчивом росте» и 
«стабильном обеспечении». Потому что все это 
докладывалось, демонстрировались красивые 
картинки, звучали заверения, но, когда пришла 
большая вода, дамба оказалась бумажной. 
Почти в буквальном смысле.

Сейчас СМИ приводят слова орского су-
дебного эксперта Олега Дюкарева: «Объемы 
работ были завышены, какие-то не выполня-
лись вообще. То, что произошло сейчас, — это 
как раз следствие того, что были нарушения 
при строительстве». Пояснять, что означает 
«объемы работ были завышены», видимо, не 
надо. А нарушения при строительстве были, 
по его словам, такие: «тело» дамбы было про-
ложено по спиленным лесам и лесополосам, 
которые не были выкорчеваны. И как таковой 
гидроизоляции по этим участкам не было.

Дамба не выдержала потому, что это была 
имитация дамбы.

И в огромном множестве отраслей и сфер 
у нас была имитация. А сейчас пришла боль-
шая вода — уже больше двух лет размывает и 
сносит все фальшивое и наносное.

Путин на неделе выступал в МВД и, конеч-
но, коснулся миграционной сферы. Он сказал: 
«Когда начинаешь разбираться в обстоятель-
ствах того или иного дела, конкретного пре-
ступления, оказывается, что человек попал 
в Россию без особых проблем, прошел все 
формальности, оформил трудовой патент, 
имея зачастую за спиной целый букет право-
нарушений, причем иногда и злостных. Потом 
он подает заявление на гражданство, даже не 

зная элементарно русского языка. Здесь необ-
ходимы современные цифровые, электронные 
базы биометрических данных. Те, что сейчас 
работают, их, судя по всему, недостаточно. Они 
не позволяют в полном объеме купировать ри-
ски, рецидивы незаконной эмиграции. Причем 
у наших соотечественников, у которых предки 
выросли в самых что ни на есть центральных 
регионах нашей страны, гражданство порой 
не могут получить годами. Уже говорил, что 
нам нужно глубоко, кардинально обновить 
подходы к миграционной политике».

А ведь ничего нового сказано не было. 
Новое — обстановка за окном. Страна воюет, 
и это дает надежду, что многажды произноси-
мые и правильные слова Путина на этот раз не 
останутся просто благими пожеланиями.

МВД уже подготовило законопроект, при-
званный навести порядок в вопросах миграции. 
С жесткими мерами ограничения, серьезным 
контролем, целевым набором мигрантов и 
так далее. Отдельные положения прямо на-
поминают программу Движения против не-
легальной миграции — запрещенной в России 
экстремистской организации, которую МВД же 
и разгромило в свое время. Теперь главное, 
чтобы этот законопроект не выхолостили во 
время обсуждений в Госдуме лоббисты не-
контролируемого завоза сюда «трудолюбивых 
иностранных специалистов».

Еще на неделе вновь разгорелась дис-
куссия об участии спортсменов из России в 
Олимпиаде. Глава Всероссийской федера-
ции художественной гимнастики Ирина Винер 
предложила провести тренерский совет по 
участию в Олимпийских играх в Париже. По 
ее словам, российским спортсменам ясно 
дали понять, что им будут не рады в Париже: 
«Нам уже сто раз объяснили, что там нам будут 

не рады, что Россия должна выступать как 
команда беженцев, что за нами надо следить. 
Куда дальше унижать, я не понимаю». Дмитрий 
Песков, в принципе, объяснил, «куда дальше»: 
«Безусловно, неприемлемо, когда спортсменов 
заставляют отрекаться от чего-то, и тогда это 
все приобретает другую окраску. Но мы ис-
ходим из того, что МОК обещал не заставлять 
ничего подписывать, такие заявления были из 
МОК, и мы их слышали».

Предлагается считать, что без флага, гим-
на и малейшего намека на Россию — отрекший-
ся от всего этого ради медальки — это все еще 
российский спортсмен, поскольку «ничего не 
подписал». Немного напоминает анекдот про 
«слегка беременную». И уже лишним будет на-
поминать, что мы не раз слышали фразу «опять 
надули». Но, видимо, МОК — «это другое».

Выводы из всей этой риторики делайте 
сами. Я для себя решил очень просто: те, кто 
на Олимпиаду едет, — это не наши спортсмены. 
Наши не едут.

Зато в дурке — либеральном оппозици-
онном лагере — все было стабильно. На про-
шедшую субботу в России анонсировалась, 
вы не поверите, «Акция пустых кастрюль». То 
есть протестовать против режима нужно было 
так: выйти на балкон и бить в кастрюлю. Такое 
ощущение, что рыбки гуппи умнее россий-
ских оппозиционеров. Напрочь забыть, кого 
в России называют кастрюлеголовыми, — это 
уметь надо. Мне казалось, что глупее акции с 
фонариками, когда призывали светить в небо, 
чтобы свергнуть Путина, уже ничего не при-
думать. Но вот поди ж ты!

Это уже не исправить. Да и необходимости 
такой нет.

А вот все нужное будет исправлено. Это 
неизбежно.

СТО РУБЛЕЙ 
И БУТЫЛКА ВОДКИ!
«Социальный» алкоголь может 
победить контрафакт и споить 
нацию
Директор Центра исследований фе-
дерального и региональных рынков 
алкоголя (ЦИФРРА) Вадим Дробиз 
считает, что для успешной борьбы с 
нелегальной продукцией государству 
нужно не повышать постоянно цену 
водки, а наоборот, наладить выпуск 
легальной водки по 100 рублей за 
бутылку. Тогда, дескать, у мошенни-
ков не будет никакого смысла гнать 
«паленку». Малообеспеченные граж-
дане станут покупать «социальную» 
водку в магазине, и страна избавится 
от алкогольных отравлений. Однако у 
противников этой идеи есть серьез-
ные контраргументы. «МК» познако-
мился с доводами обеих сторон.

Алкогольная тема для России традици-
онно считается одной из самых наболевших. 

Ну а спиртные фальсификаты — это вообще 
национальное бедствие. Нелегальные спирт-
ные напитки, по оценкам специалистов, за-
нимают 20–25% всего отечественного рынка. 
Каждый день в стране находят подпольные 
мини-заводы, где в антисанитарных условиях 
гонят «левое» пойло. И многие россияне его 
покупают, так как не в состоянии себе позво-
лить легальную бутылку в магазине минимум 
по 300 рублей.

Вадим Дробиз уверен, что бороться с 
контрафактом нужно по-другому. Продавать 
водку беднякам в три раза дешевле сегод-
няшней магазинной цены — по 100 рублей. 
И тогда, уверен эксперт, нелегальный оборот 
просто исчезнет за ненадобностью.

Первый и главный вопрос к автору этой 
идеи — не сопьется ли наша страна, если в 
магазинах появится дешевая «социальная» 
водка? 

— Потребление алкоголя в нашей стране 
и в Европе одинаковое, — отвечает он. — Но 
там бутылка вина стоит 1–1,5 евро при посо-
бии по безработице 600–700 евро. Последний 
европейский бомж не пойдет в сомнительную 
рюмочную, где алкоголь дешевле. Он у них и 
так почти бесплатный. Если Европа не спи-
вается, почему мы должны все превратить-
ся в алкоголиков? Просто вместо суррогата 
малообеспеченные россияне начнут пить 
официальный, безопасный для здоровья, но 
доступный им алкоголь. 

— Производить такую водку по 100 
рублей государство в состоянии?

— Сегодня экономически нет. Поскольку 
государство в настоящее время с каждой 
бутылки в виде налогов забирает в бюджет 
около 150 рублей. Но пусть оно и решает, как 
снизить цену за бутылку до 100 рублей. Можно 
выпускать безакцизный алкоголь. В России 
огромная спиртовая промышленность, более 
50% спирта принадлежит государственным 
компаниям. Пускай бутылки с «социальной» 

водкой будут самыми примитивными, с «ко-
зырьком», как в советское время. Их никто 
не станет покупать, кроме бедных слоев 
населения. 

Но это будет нормальный алкоголь и до-
ступный по цене буквально каждому. Здесь ни-
какого деления на разные слои населения нет. 
Мы ведь спокойно относимся и к тем, кто ездит 
на «Мерседесе», и к тем, у кого «Жигули». 

— Потеряет ли бюджет, если государ-
ство пойдет по пути выпуска дешевой 
выпивки?

— Ни копейки. Сегодня нелегальный 
оборот составляет 250–300 миллионов ли-
тров в год. Если мы этот объем возместим 
официальным товаром по такой же цене, как 
контрафакт, то кто будет покупать паленую 
водку?

Моя формула алкогольного рынка про-
стая. В Европе на среднее пособие по без-
работице можно купить 200 бутылок водки, 
а на нашу минимальную зарплату (при се-
годняшней цене бутылки 300 рублей) только 
65. Необходимо, чтобы на МРОТ можно было 
купить хотя бы 100–130 бутылок водки. 

Уже подсчитано, что такое количество 
выпивки можно будет приобрести, если МРОТ 
в России будет равен 35–40 тысяч рублей. 
Президент Путин поставил задачу перед 
правительством довести «минималку» в 35 
тысяч рублей к 2030 году. Хотя президент 
вряд ли переводил эту сумму на количество 
бутылок. Но можно не ждать еще 6 лет, а про-
сто выпускать «социальную» водку. К тому же 
еще неизвестно, сколько тогда будет стоить 
остальной алкоголь.

Мнение автора идеи понятно. Но если 
оно будет реализовано, как это отразится на 
потребительском рынке? С этим вопросом 
мы обратились к Петру Шелищу — предсе-
дателю Союза потребителей России

— Это предложение меня огорчило, — 
сказал он, — Его автор прав в том смысле, 

что посредством выпуска «социальной» 
водкой мы сможем успешно бороться с не-
легальным алкогольным оборотом. Однако 
нужно предусмотреть и иные последствия 
такого шага. Государство потеряет много 
больше, если пойдет по этому пути. Тысячи, 
десятки или, возможно, сотни тысяч человек 
из нормальных членов общества превратят-
ся в алкоголиков. Потери будут огромные. 
Считаю, что этот путь для нас совершенно 
неприемлем.

— А есть какой-то другой путь?
— Есть, он изначально содержался в 

стратегии по антиалкогольной политике. 
Переход от так называемого «северного» 
потребления к «южному». То есть от крепких 
спиртных напитков к легким — вину и пиву. 
К сожалению, мы постепенно забыли про 
эту стратегию.

Легко подсчитать, что один процент 
спирта в пиве в магазине обходится в два 
раза дороже, чем в водке. А если брать лег-
кое вино, то и в 3–4 раза. Эти напитки у нас 
очень дорогие. Получается, что человеку, 
чтобы кайфануть, выгоднее купить именно 
водку.

Нужно понять, какую задачу правитель-
ство перед собой ставит. Если убрать не-
легалов с рынка спиртного, то с бутылкой за 
100 рублей в этом можно преуспеть. Однако 
впоследствии эта «победа» может оказаться 
пирровой и вернуться к нам социальным 
бумерангом…

Владимир ЧУПРИН.
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НАПРАСНЫЕ 
ЗВОНКИ
c 1-й стр.

Настырный обзвон как от про-
давцов всяческих услуг, так и от 
тех, кто ими представляется в 
корыстных целях, крадущий наше 

время и нервы, вымотал всех — кроме, может 
быть, самих звонящих. И все готовы радоваться 
новому закону, призванному угомонить теле-
фонных нахалов, но мало кто понимает, как он 
будет работать. Ведь далеко не каждый имеет 
возможность записать содержание звонка, а 
то, что это был именно спам, видимо, нужно 
будет доказать.

В Комитете ГД по малому и среднему пред-
принимательству подчеркивают, что новый 
закон — а вернее, новые штрафы — призваны 
«защитить личное пространство людей». На-
казание рублем за навязанную через телефон 
рекламу существовало и раньше, но было в разы 
меньше. А отныне за рекламные спам-атаки 
физическому лицу грозит штраф от 10 до 20 тыс. 
руб., должностным лицам (к примеру, наемным 
сотрудникам колл-центров) — от 20 до 100 тыс. 
руб., а юрлицам, то есть организовавшим на-
зойливый обзвон, — от 300 тыс. до 1 млн руб. 
Есть и нюансы для банков, «сватающих» свои 
кредиты: если в звонке не указывается полная 
стоимость потребкредита — то есть во сколько 
заем обойдется потребителю с учетом выпла-
чиваемых процентов, то совершающий обзвон 
сотрудник штрафуется на сумму от 40 до 100 
тыс. руб., а юридические лица, рекламирующие 
свои услуги кредиторов, — на сумму от 600 тыс. 
до 1,6 млн руб. По замыслу авторов закона, 
спамеров будут штрафовать, даже если звонит 
робот — в случае неодушевленного спамера 
штраф получит юрлицо. 

На вопрос, как и куда сообщать, четко пока 
говорится лишь о сайтах Федеральной анти-
монопольной службы и сотовых операторов, 
где уже появилась форма обратной связи, через 
которую можно подать жалобу на спам-звонки 
и непрошенные SMS. 

На вопрос, как доказать, что звонок был 
именно «спамный», юристы напоминают фор-
мулировку: спам — это звонок или электронное 
сообщение, предназначенное неопределен-
ному кругу лиц, доставленное абоненту без 
его предварительного согласия. Правда, не-
редко абоненты сами не замечают, как дают 
разрешение на рассылку себе рекламы — к 
примеру, автоматом ставя галочку при реги-
страции на каком-нибудь сайте. Получится ли в 
этом случае подвести под штраф назойливого 
рекламщика?!

В целом эксперты по техническому испол-
нению, а именно программисты в сфере теле-
коммуникаций, а также юристы, сами не очень 
понимают, как будут отличать по «спамному» 
звонку, кто именно это звонит — наемный со-
трудник, его юрлицо или робот, ведь нейросеть 
сейчас убедительно изображает любой голос. 
А также не секрет, что регулярно позванивают 
нам и из мест не столь отдаленных с целью 
околпачить от имени всех вышеперечисленных. 
Пока все сходятся только в одном: на штрафы 
в миллион рублей банкам, может, и наплевать, 
но вот всякие микрокредитные организации и 
прочие мелкие любители навязать свои услуги, 
может, и сами испугаются. 

— Найти нарушителей закона в случае рас-
пространения назойливой рекламы — дело 
непростое, но выигрышное, — убеждена ад-
вокат Майя Шевцова. — Ключевым фактором 
в распространении рекламы является согласие 
того, кому она адресована. Без письменного 
согласия абонента sms или телефонный звонок 
признаются незаконными — это требование за-
креплено частью 1 статьи 18 ФЗ «О рекламе». 

Причем сам клиент не обязан доказывать, 
что согласия на рассылку не давал. Это должны 
делать распространители рекламы. 

Ну а если никаких подтверждающих бу-
маг они представить не могут, в таком случае 
обязаны заплатить штраф. Если формального 
подтвержденного документально согласия нет, 
то в 99,9% случаев такую рекламу признают 
незаконной. Эта логика работает одинаково и 
для антимонопольной службы, и для суда. Эф-
фективность такого метода уже показало при-
влечение к ответственности за смс-рассылку. 
За прошедший год бизнес оштрафовали на 
133 млн руб. А помимо штрафов от ФАС пред-
приниматели получают гражданские иски о 
компенсации морального вреда. 

Я думаю, что новый закон будет эффектив-
ным хотя бы тем, что часть бизнесменов сами 
откажутся от подобных методов маркетинга, 
опасаясь получения чувствительного для них 
штрафа. Но в целом проблема намного шире. 
Спам-рассылки и спам-звонки — это следствие 
того, что наши персональные данные легко 
доступны всем желающим. Причина — в от-
сутствии должного контроля за организациями, 
которые осуществляют их сбор и хранение. 
Мое мнение — ужесточать наказание нужно 
именно за эти нарушения. А до тех пор, пока 
система бесконтрольного доступа к персо-
нальным данным не будет изменена, мы так и 
будем страдать от назойливых спам-обзвонов 
и рассылок. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

НЕДОЛОГ 
ЧАСОВ ЯР 
c 1-й стр.

Часов Яр остается одним из са-
мых напряженных участков на 
линии боевого соприкоснове-
ния. Почти неделю нам потре-

бовалась для того, чтобы прорваться к городу 
и организовать удобный плацдарм на его под-
ступах для будущего штурма. Ожидается, что 
он начнется сразу же, как только к основному 
кулаку подтянутся фланги на северо-востоке 
и юго-западе Часова Яра.

В воскресенье, 7 апреля, стало известно 
об успехе на одном из флангов — нам удалось 
взять под свой контроль населенный пункт Бог-
дановка, что северо-восточнее Часова Яра.

«Закрепились на юго-западной окраине. 
Идет стабилизация оперативной обстановки. 
Противник, отступая, еще удерживает несколь-
ко сельхозпостроек западнее и в основном от-
тянулся с потерями на ротный опорник (ротный 
опорный пункт. — «МК») ВСУ (точка 206.6) на 
восточной окраине поселка Калинина», — ра-
портовали наши бойцы.

Как утверждают эксперты, наш замысел 
будет заключаться в основном ударе по центру 
с последующим перемалыванием неболь-
ших скоплений войск противника. Эти задачи 
решаются «под аккомпанемент» фугасных 
авиабомб, реактивных систем залпового огня 
(РСЗО) и тяжелых огнеметных систем. 

«Десятки, если уже не сотни ФАБов (фу-
гасных авиабомб. — «МК») упали на голову 
противника за последние пару дней. Очень 
плотно работают наша артиллерия и РСЗО. 
Есть успехи. Наши бойцы делают невозможные 
вещи», — сообщают военкоры. 

В воскресенье стало известно, что наши 
планирующие бомбы уничтожили элитное 
спецподразделение Украины и 93-ю бригаду 
ВСУ. Две бомбы ФАБ-500 прилетели в здание, 
в котором противник устроил пункт временной 
дислокации. Среди уничтоженных, сообщают с 
мест, несколько спецназовцев, награжденных 
лично Зеленским.

Применение ФАБов вызывает весьма 

пессимистические настроения у противни-
ка. Так, спикер группировки «Хортица» Назар 
Волошин с прискорбием сообщил западным 
журналистам, что наша авиация фактически 
парализует работу ВСУ, вынуждая прятать-
ся в укрытия. Авиабомбы ставят под угрозу 
удержание стратегических высот вокруг Ча-
сова Яра. 

Сами украинские военные признают, 
что удерживать город ВСУ долго не смогут. 
Не только из-за нехватки артиллерии, бое-
припасов и бронетехники, но и из-за низкого 
морально-психологического состояния солдат. 
«Очень много дезертиров сейчас на «нуле» (на 
передней линии. — «МК») в Часовом Яре. Сол-
даты ВСУ уходят с позиций, переодеваются в 
гражданскую одежду и ждут в жилой застрой-
ке, пока россияне придут, чтобы сдаться им в 
плен», — пишет один из украинских каналов. 

Вместе с тем информация о бегстве про-
тивника с поля боя может оказаться преждев-
ременной. По сообщениям наших бойцов, 

накануне ВСУ весь день, хоть и безуспешно, 
но продолжали контратаковать микрорайон 
Канал в Часовом Яре, бросая в бой новые 
силы.

По данным украинских СМИ, главком ВСУ 
Александр Сырский (тот самый, у которого 
мать и родной брат живут во Владимирской 
области) начал перебрасывать под Часов Яр 
резервы с Запорожского направления после 
того, как штурмовые подразделения Россий-
ской армии проломили оборону противника и 
выбили его из первых окопов в микрорайоне 
Канал. 

Несмотря на сопротивление ВСУ, за-
падные военные аналитики прогнозируют 
стремительную сдачу города. Так, по словам 
британского эксперта Александра Меркури-
са, события на фронте происходят все более 
быстрыми темпами, и как только наша армия 
зайдет в Часов Яр, обвал произойдет очень 
быстро. 

Дарья ФЕДОТОВА. 
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ВСУ прячутся в 
жилой застройке 
Часова Яра.

KR
EM

LI
N.

RU
СО

ЦС
ЕТ

И

На коллегии МВД.

Подготовила  Дарья ТЮКОВАNON-STOP

Самый высокий действующий вулкан Европы — Этна — начал пускать 
красивые паровые кольца, сообщают из Италии. Как пояснил в газете La 

Repubblica исследователь Национального института геофизики и вулканологии Борис 
Бенке, эффект можно сравнить с «курильщиком, выпускающим дымовые кольца». По его 
словам, магма находится в жерле вулкана на глубине, которая меняется, но не очень глу-
боко. В итоге выделяются газ и пары, которые поднимаются к кратеру. Его стенки эти 
выхлопы задерживают, поэтому они выходят потом идеальной круглой формы. 

КАДР

ДАТА

НАГРАДА

НИКАСУ САФРОНОВУ ИСПОЛНЯЕТСЯ 68 ЛЕТ

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО ПОЛУЧИЛА ВЫСОКОЕ ЗВАНИЕ

8 апреля народному ху-
дожнику России, академи-
ку Российской академии 
художеств Никасу Саф-
ронову исполнилось 68 
лет. Несмотря на серьезный 
возраст, он готов рисковать 
и объясняться с полицией 
ради отстаивания принципов 
классического искусства. 
Никас родился в многодетной 
семье в Ульяновске. Пре-

жде чем стать художником, 
многое попробовал: учился в 
Одесском мореходном учи-
лище, занимался иконописью 
в Загорске, работал двор-
ником, грузчиком, проходил 
армейскую службу в Эстонии, 
учился живописи в Литве...  
В эти дни в Ростове-на-
Дону, где Сафронов работал 
бутафором в ТЮЗе, проходит 
его персональная выставка. 
Вскоре она отправится в Бах-
рейн. Сафронов не перестает 
удивлять. Как-то накануне 
Нового года он занялся 
стрит-артом, нарисовал на 
стене московского дома 
елочку, чтобы привлечь вни-
мание к проблемам совре-
менного искусства. На улице 

было холодно, приходилось 
согреваться в машине, а по-
том кто-то вызвал полицию. 
Приехал наряд, но, узнав 
Сафронова, стражи порядка 
отступили. «Я считаю, что 
нужно обязательно получить 
классическое образование, 
а потом создавать что-то 
новое. Сегодня побеждают 
перформансы и акционизм, 
которые часто к большому 
искусству не имеют никакого 
отношения. Иногда Репин и 
Шишкин стоят дешевле, чем 
современный художник, не 
умеющий рисовать. Как ска-
зал Дали, научитесь для на-
чала рисовать, как старые ма-
стера, а уж потом действуйте 
по своему усмотрению».   

Президент РФ Владимир Путин при-
своил председателю Совета Федерации 
Валентине Матвиенко звание Героя 
Труда. «За особые трудовые заслуги перед 
государством и народом присвоить звание 
Героя Труда Российской Федерации Матви-
енко Валентине Ивановне — председателю 
Совета Федерации Федерального собрания 
Российской Федерации», — сказано в доку-
менте. Также Валентина Матвиенко являет-
ся полным кавалером ордена «За заслуги 
перед Отечеством». А также первым полным 
кавалером высшего ордена Русской право-
славной церкви — святой равноапостольной 
княгини Ольги. Валентина Матвиенко также 
награждена орденом преподобного Сергия 
Радонежского I степени и орденом святого 
апостола Андрея Первозванного. Есть у нее 
ряд других отечественных и зарубежных 
государственных наград. 
Редакция «МК» поздравляет Валентину 
Ивановну с высоким званием!

Страна  Средняя стоимость ночи в отеле Длительность визита

Абхазия 6100 4 дня

Беларусь 8800 3 дня

Узбекистан 9600 3 дня

Армения 10 500 3 дня

Турция 11 300 4 дня

Азербайджан 12 600 4 дня

Италия 20 500 7 дней
Грузия 21 100

21 100
4 дня

Франция 8 дней

ОАЭ 29 000 6 дней

ТУРИЗМ

НА МАЙСКИХ ПРАЗДНИКАХ РОССИЯНЕ РЕШИЛИ ВЕРНУТЬСЯ ЗА ГРАНИЦУ
В начале мая 2024 года 
россиян ждут два «ком-
плекта» выходных дней: 
с 28 апреля по 1 мая, а 
потом с 9 по 12 мая. Многие 
запланировали путешествия, 

притом не только внутри 
страны — спрос на зарубеж-
ные поездки вырос в 3 раза по 
сравнению с прошлогодними 
майскими: такой статистикой 
поделились представители 

одного из популярных сер-
висов бронирования отелей. 
Более всего российских ту-
ристов интересуют Франция, 
Южная Корея, Италия, Грузия 
и Узбекистан.

СВО

ЗАЭС УДАРИЛИ ПО КУПОЛУ
По Запорожской АЭС в 
воскресенье было на-
несено два удара украин-
скими беспилотниками. 
Об этом сообщила пресс-
служба станции. Первый 
беспилотник-камикадзе ата-
ковал столовую ЗАЭС. При-

чем за 20 минут до прилета 
дрона там был обход экспер-
тов МАГАТЭ. Затем дроном 
ударили по защитному куполу 
6-го энергоблока Запорож-
ской АЭС. По сообщениям 
администрации, критических 
повреждений и пострадавших 

нет. Представители Росатома 
заявили также, что радиаци-
онный фон на самой станции 
и прилегающей территории 
остается в пределах нормы. 
Отметим, что это четвертая 
украинская атака на ЗАЭС за 
неделю. 
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Еще 3 апреля, когда вода в ре-
гионе стала стремительно под-
ниматься, глава Орска Василий 
Козупица в своем Telegram-

канале написал: «Паводок этого года — первая 
и серьезная проверка дамбы на прочность... 
Опасений у людей, что их может затопить, нет. 
Вспомнили времена, когда Орск переживал 
половодье в отсутствие дамбы. Тогда павод-
ком топило дома на улице Набережной. Сейчас 
такой угрозы нет». Уже через два дня вода 
стала переливаться через края дамбы, по 
Орску пошли слухи, что плотина не выдержит 
напора. Но и тогда в официальных чатах шли 
сообщения, что угрозы прорыва нет, не надо 
разгонять панику. А потом плотина треснула, 
в 10-метровый прогал хлынули потоки, кото-
рые стремительно стали превращать город 
в огромное озеро. Вот тогда над Орском за-
звучали тревожные сирены, спешно стали 
организовываться пункты временного раз-
мещения, людей стали собирать эвакуаци-
онные автобусы.

К чести местных властей, пункты вре-
менного размещения были оборудованы 
оперативно. Под это дело были отданы шко-
лы, куда завезли матрасы, подушки, одеяла. 
Мебельные магазины, которые сами оказа-
лись на грани подтопления, предпочли от-
везти свои диваны и кровати в эти пункты 
ПВР. Правда, в первый день люди не спеши-
ли эвакуироваться, даже из частных домов. 
Предпочитали перебираться на второй этаж. 
«А что вы будете делать, когда вода дойдет и 
до второго этажа?» — пытал журналист на 
улице отказавшегося покидать дом жителя. 
«Ну, тогда уйдем», — отвечал тот. «Каким об-
разом уйдете?» — пытался достучаться до 
него волонтер. Осознание пришло, когда под 
водой стали исчезать целые улицы, а дома 
накрывало по крышу. Уже к утру субботы под 
воду почти полностью ушел Старый город, что 
находится на берегу реки Урал. Это место, 
откуда начался Орск. Там в основном частные 
дома. Но много исторических зданий. В суб-
боту спасатели обнаружили в Старом городе 
двух первых погибших. Правда, сообщается, 
что они не утонули, а погибли по другим при-
чинам. Один мужчина был обнаружен в доме, 
другой — во дворе. Сейчас количество по-
гибших увеличилось до 4 человек. 

В субботу утром плотина треснула еще 
в одном месте, и реки из водохранилища, 
несущиеся на город, превратились в бурля-
щие потоки. За час вода поднималась на 80 
см. Вот тогда люди начали паниковать. «При-
шло сообщение: жителям Щорса, Стасова и 
Краматорской необходимо эвакуироваться. 
Однако информации о ПВР и транспорте нет», 
— писали в соцсетях. «Сидим, не можем выйти 
из подъезда, вода прибывает. Вызвали через 
112. У нас трое маленьких детей, пока ждем. 
Света нет, газа нет, не можем даже ребенку 
маленькому сделать покушать...» — призывал 
помощь житель Орска Константин. К тому 
времени эвакуационные автобусы были уже 
бесполезны... По городу плавали на лодках 

спасатели МЧС и волонтеры, снимая людей 
с крыш и вытаскивая с верхних этажей много-
квартирных домов. На одном видео запе-
чатлено, как женщину с котами доставали со 
второго этажа многоквартирного дома, вы-
ломав оконные решетки. Пожилая гражданка 
даже не знала, что первый этаж ее дома за 
ночь полностью ушел под воду. «Я спросила 
вечером, где вода. Мне сказали, что у здания 
МВД за углом сухо», — растерянно объясняла 
женщина спасателям свою нерасторопность. 
К вечеру 6-го числа все места в ПВР уже были 
заняты. Срочно понадобилось оборудовать 
новые... К слову, школы и вузы Орска перевели 
на дистанционное обучение в связи с ЧП. 

Как всегда, от подтопления страдают 
братья наши меньшие. Волонтеры на лодках 
вытаскивали из воды и снимали с деревьев 
в Старом городе продрогших котиков и со-
бак. За некоторыми в буквальном смысле 
приходилось нырять в ледяную воду. Сейчас 
в городе организован приют для «потеря-
шек», куда свозят спасенных зверей. Особо 
взволновала жителей Орска судьба питомника 
хаски, который находится на пляже «Волна» 
в районе поселка Ленина. Там находилось 
около 40 псов. Когда вода стала подбираться 
к питомнику, хозяин бросил клич в соцсетях, 
сообщив, что он отсюда никуда не уйдет и 
будет дожидаться помощи с питомцами на 
крыше здания. Неравнодушные граждане 
на лодках ринулись на спасение. Всех хаски 

вывезли. Часть собак временно под расписку 
с обязательным возвратом забрали жители 
Орска, часть разместили в приюте...

Между тем ситуация в городе, несмотря 
на прибытие главы МЧС России, продолжает 
ухудшаться. 6 апреля ночью плотина треснула 
в третьем месте. Вода стала стремительно 
прибывать в район улицы Борисоглебской 
в поселке Никель. 7-го утром под воду стали 
уходить районы нового города — в частности, 
улицы Строителей и Докучаева, где находятся 
многоквартирные дома. И опять-таки жители 
верхних этажей  не спешат эвакуироваться, 
надеясь дождаться спада воды. Из своих окон 
они снимают «море разливанное» во дворах. 
Не задумываясь о том, например, что водой 
из-под крана сейчас пользоваться нельзя. 
Некоторые горожане с ротавирусом уже ока-
зались в больницах.

 Главный вопрос, который сейчас возник 
у многих: что же это за дамба такая, которая 
не смогла спасти Орск от потопа? Напомним, 
что Орск с населением в 200 тысяч человек 
находится на слиянии трех рек — Урал, Орь 
и Ершанка. Наводнения тут случались регу-
лярно, крупнейшее было в 1954 году. В 2010 
году, чтобы уберечь город от паводков, была 
возведена дамба — из грунта, песка, гальки. 
Строительство обошлось более чем в 870 млн 
рублей (по данным Следственного комитета). 
Заказчиком был ГУП «Облжилкомхоз», а под-
рядчиком — ООО «Спецстрой-3». При этом 
фактически сразу специалисты обратили вни-
мание на нарушения в ходе строительства. 
Сначала Федеральная служба финансового 
надзора выявила факт нарушения порядка 
расходования бюджетных средств при ис-
полнении контракта, из-за чего «не были до-
стигнуты показатели результативности по 
строительству объекта». В 2013 году даже со-
стоялся судебный процесс по строительству 
Орской дамбы. И, как рассказал журналистам 
одного из изданий судебный эксперт Олег 
Дюкарев, тогда им были установлены нару-
шения в объемах строительства, в объемах 
работ. «Говоря простым русским языком, на 
бумаге объемы были выполнены, по факту 
объемов не было». Затем органы Гостехнад-
зора неоднократно выявляли нарушения при 
содержании сооружения и направляли пред-
писания в уполномоченный орган. Например, 
в июне 2020 года Ростехнадзор выявил 38 
нарушений при содержании дамбы и наложил 
штраф на муниципалитет в размере 20 тысяч 
рублей. Исправить нарушения потребова-
ли до 2022 года. Но, судя по всему, этого не 
произошло, поэтому в марте уже этого года 
прокуратура направила в адрес первого за-
местителя главы Орска предостережение «о 
недопустимости нарушения законодательства 
о защите населения и территорий от чрезвы-
чайных ситуаций природного и техногенного 
характера». Профилактическое обследование 
и правильное техническое содержание дамбы 
наверняка обошлись бы дешевле, чем возме-
щение ущерба затопленному городу. 

Елена ГАМАЮН.

На днях я подсчитал, что сейчас только 
на русском языке появляется около 50 «сен-
сационных» новостей в день про искусствен-
ный интеллект. Например, вот новости из 
свежей подборки: «Искусственный интеллект 
раскрыл правду о совах», «Искусственный 
интеллект научился считывать эмоции чело-
века», «Искусственный интеллект научился 
манипулировать мнением», «Создан протез 
на основе ИИ». Искусственный интеллект 
— тема «горячая», на эту тему регулярно 
высказываются ведущие ученые, президен-
ты стран и компаний и даже римский папа. 
Признавая пользу и глобальное влияние 
искусственного интеллекта на экономику, 
большинство лидеров мнений высказывают 
опасения, что неконтролируемое развитие 
ИИ приведет к необратимым последствиям 
для социальной сферы. Так ли это?

Все опасения относительно ИИ можно 
разделить на две группы — практического 
рода и экзистенциальные. И, что касается 
практических опасений, к сожалению, от-
части они уже исполняются. Искусственный 
интеллект реально отнимает рабочие места. 
Вероятно, такие области, как бухгалтерия и 
юриспруденция, будут полностью поглощены 
ИИ. Значительное количество рабочих мест 
будет сокращено в медицине и ветеринарии. 
Хотя ведущие бизнес-консультанты пред-
сказывают, что ИИ сам создаст около 100 
миллионов рабочих мест в мире, но при этом 
300 миллионов рабочих мест он поглотит.

Социальные манипуляции с помощью 
ИИ — уже не просто опасения, а самая на-
стоящая, актуальная большая проблема. 
Дипфейки позволяют заменять в видео 
лица одних людей на другие, что вовсю ис-
пользуется для шантажа, дезинформации, 
политических афер. Подделка голоса посте-
пенно становится излюбленным и массовым 
инструментом социальной инженерии. Кто 
не согласится помочь начальнику, который 
звонит вам по телефону и просит содей-
ствия для усиления безопасности? Даже 
скептик вряд ли усомнится в происходя-
щем. Подделка голосов на сегодняшний 
день — технология не просто массовая, но 
и очень недорогая. Образец нужного голоса 
продается в даркнете всего за 300 рублей. 
Есть и более простые, но не менее разру-
шительные применения ИИ в социальных 
манипуляциях. Наполнение лент социальных 
сетей по рекомендациям искусственного 
интеллекта — одно из них. Манипуляторы 
научились использовать эти алгоритмы в 
свою пользу. Западные эксперты, например, 
считают, что Фердинанд Маркос-младший на 
выборах президента Филиппин получил голо-
са молодых избирателей именно благодаря 
хакингу с помощью ИИ-ботов алгоритмов 
популярной социальной сети. 

Социальный надзор с помощью ИИ в 
какой-то степени уже осуществляется. Не-
давно по Телеграм-каналам разошлось видео 
из одной китайской компании, где видеока-
мера непрерывно снимает рабочее помеще-
ние, с помощью ИИ выявляя сотрудников, 
которые отвлекаются от работы, высчиты-
вая их перерывы до секунд. Комментарии 
к видео сообщали, что минуты и секунды, 
потраченные на перерывы в работе, вычита-
ются из зарплат работников. Хотя мы точно 
не знаем, правда ли показанное на видео. 
Возможно, это тоже дипфейк и социальная 
манипуляция в рамках антикитайской про-
паганды. Но технически такая система в на-
стоящий момент возможна. Камеры с ИИ и 
распознаванием лиц мы привыкли относить к 
системам безопасности, но где грань между 
безопасностью и приватностью?

Атаки на критическую инфраструкту-
ру с помощью ИИ — ежедневная головная 
боль всех специалистов по кибербезопас-
ности. Хотя многоуровневые целевые атаки, 
включающие в том числе и ИИ-основанную 
социальную инженерию, и распределенные 
ИИ-основанные сетевые атаки, — явление 
редкое и дорогое, специалисты по безопас-
ности предсказывают многократное увели-
чение их использования уже в ближайшие 
годы. К счастью, эта проблема и решается 
с помощью самого ИИ, который выявляет 
ИИ-атаки. Но гонка вооружений в этой сфере 
развития продолжается.

Дальше на очереди — автономное ору-
жие на базе ИИ. Увы, хотя ведущие военные 
державы неоднократно публично заявляли, 
что не будут разрабатывать такое оружие, 
оружие, оснащенное ИИ, уже здесь. И при-
меняется в вооруженных конфликтах.

Экзистенциальные угрозы ИИ пока не 
реализовались и относятся, скорее, к полю 
возможностей, чем к конкретным вероят-
ностям появления. Тем не менее именно им 
уделяется особое внимание. Наибольший 
интерес здесь представляет понятие этики 
искусственного интеллекта. Как может ИИ 
принимать правильные решения, особенно 
сложные, со значимыми последствиями, 
если он не знает, что такое «хорошо» и что 
такое «плохо»? Человечество может стать 

зависимым от ИИ, утратив свои творческие 
способности, когнитивные навыки, способ-
ность к критическому мышлению. И дей-
ствительно, даже писатели-фантасты не 
предполагали, что творчество падет первым 
под натиском ИИ, оставляя его последним 
бастионом человеческого. Но, как оказалось, 
фактически первое, что научился делать 
современный ИИ, — это писать музыку и 
стихи, рисовать картины в заданном сти-
ле, как Моцарт, как Ван Гог, как Пушкин. ИИ 
может привести к экономическому нера-
венству и «гонке вооружений» в области ИИ. 
Корпорации и страны, которые будут иметь 
более совершенный ИИ, будут все более от-
рываться от корпораций и стран, у которых 
нет ИИ. Всемерное внедрение ИИ может 
привести к разрыву человеческих связей, 
снижению эмпатии и потере социальных 
навыков. Уже сейчас в США 20% населения 
в течение дня говорят только с «умными» 
колонками и голосовыми помощниками. Ну и, 
наконец, появление сильного искусственного 
интеллекта, превосходящего человеческий, 
не обремененного при этом человеческой 
этикой и моралью, уже вызывает обеспокоен-
ность не только у фантастов. Возможно, если 
развитие ИИ продолжится теми же темпами, 
что последние пять лет, то восстание машин 
уже совсем близко?..

Впрочем, что касается экзистенциаль-
ных страхов, бояться того, что они реализу-
ются, пока рано. Само название «искусствен-
ный интеллект» имеет достаточно косвенное 
отношение к тому, что сейчас называют этим 
именем. Современный ИИ не является ни 
искусственным, ни собственно разумным. 
Когда-то давно, в 1980-е, искусственным 
интеллектом называли системы, основанные 
на логическом программировании. Идея 
компьютеров «пятого поколения» заключа-
лась в том, что им требовалось бы просто 
сказать, что надо сделать, а как сделать, 
решали бы они сами, исходя из запрограм-
мированной в них системы правил. Более 
того, ИИ этого поколения мог объяснить 
свои решения. Поэтому сочетание «искус-
ственный интеллект» было к нему вполне 
применимо. Определенные успехи в этом на-
правлении были достигнуты, благодаря этим 
исследованиям мы сейчас имеем системы 
автоматического доказательства матема-
тических теорем. Но, увы, цель создания 
управляемых правилами вычислительных 
систем достигнута не была. Да и тема ИИ 
была надолго заброшена. 

Но современный ИИ, сердце популяр-
ных продуктов GhatGPT, DALL-e, YandexGPT, 
Microsoft AI, — нечто совершенно другое. Он, 
по словам основателя современной лингви-
стики Ноама Хомского, является «громоздкой 
статистической машиной для сопоставления 
с образцом, поглощающей сотни терабайт 
данных и экстраполирующей наиболее ве-
роятный ответ в разговоре или наиболее 
вероятный ответ на научный вопрос». То есть 
не производит ни нового смысла, ни нового 
знания. Поэтому в нем нет ничего «искус-
ственного», он существует благодаря боль-
шим данным, базам знаний, накопленным 
человечеством. Можно даже назвать совре-
менный ИИ гигантским плагиатором. Именно 
так считает газета «Нью-Йорк таймс», пода-
вшая в суд на Microsoft и Оpen AI (создателей 
ChatGPT) за плагиат, поскольку совместный 
чат-бот этих компаний при политических во-
просах беззастенчиво, целыми абзацами с 
минимальными вариациями выдавал тексты 
газеты на запрошенную тему. 

Но главная проблема ИИ в том, что со-
временные модели глубокого обучения не 
могут объяснить, как они генерируют свои 
ответы. Они не могут объяснить, что имен-
но и почему они делают. Именно поэтому 
современный ИИ весьма трудно назвать 
«интеллектом». Возможно, здесь и кроется 
суть экзистенциальных страхов. Как можно 
доверять, во-первых, неизвестному? А во-
вторых, мы-то уж знаем, насколько опасны 
накопленные человечеством знания. К сча-
стью, подход современного ИИ, которому 
надо бы давно придумать название поточнее, 
вряд ли когда-нибудь приведет к созданию 
сильного искусственного интеллекта. Так 
что уж «восстания машин» можно точно не 
опасаться в ближайшие десятилетия. Легче 
ли от этого тем, у кого ИИ отнял работу, или 
тем, кому не с кем поговорить, кроме как с 
«умной» колонкой? Вряд ли вина в этом лежит 
собственно на ИИ. Работу и ранее отнима-
ли компьютеры, средства автоматизации, 
роботы и механизмы. Отчуждение людей 
в развитых странах и разрыв социальных 
связей возрастали и так. Винить в этом ИИ 
так же глупо, как компьютерные игры или 
социальные сети. Социальные манипуля-
ции раньше осуществлялись газетами и 
телевидением...

Стоит ли в связи с этим  уподобляться 
луддитам и крушить дата-центры? Это всего 
лишь прогресс. Современный ИИ слишком 
глуп, чтобы его всерьез опасаться.

СКАНДАЛ

Владимир СЕЛЕЗНЕВ, старший преподаватель 
информационной безопасности, Финансовый университет, к.т.н.
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Даже десерт — кокосовая панна-
котта с малиной и соусом ман-
го. Другие заведения не отста-
ют: во время поста в Москве 

можно попробовать, например, «печеный на 
углях баклажан с соусом ромеско и свежим 
шпинатом», «пасту трофи верде с песто из 
свежих трав и двумя видами зеленого го-
рошка», «картофельный гратен с грибным 
рагу, жареным шпинатом и постной смета-
ной», а также «яблочный тарт татен с коко-
совым мороженым». Еще варианты — пече-
ная свекла с миндальным муссом или стейк 
из тыквы с жареными каштанами. 

Конечно, запивать такую роскошь во-
дичкой, чаем или компотом из сухофруктов 
— деньги на ветер. Поэтому в игру вступает 
безалкогольное вино. Это не виноградный 
сок и не «детское шампанское», представ-
ляющее собой бутылку ситро с Карлсоном 
на этикетке, а именно что настоящее вино, из 
которого благодаря специальным техноло-
гиям удалили алкоголь. Если объяснять по-
простому, то медленно-медленно выпарили. 
Такой напиток сохраняет (по крайней мере 
так задумано) большинство характеристик 
вина — в нем можно улавливать сортовые 
особенности, разбирать ароматы по нотам и 
составлять интересные сочетания с едой — 
только без градуса. Вот этой возможностью 
и пользуются повара и бармены популяр-
ных заведений, желающие усидеть на двух 
стульях — удовлетворить запросы тех, кто 
соблюдает Великий пост (тем более что это 
нынче социально одобряемо), и все-таки не 
забыть про гурманство. 

Так и появляются в «постном меню», 
например, безалкогольный весенний со-
виньон блан (отлично сочетается со стейком 
из цветной капусты!), насыщенный купаж 
каберне совиньона и темпранильо (подойдет 
к томатным соусам) или чуть сладковатый 
свежий рислинг (в самый раз к хрустящим 
баклажанам в азиатской заправке). Даль-
новидно, продумано и красиво… но пост-то 
тут при чем? 

То же касается аперитивов. Новое сло-
во в гастрономическом языке — моктейли. 
Ну, почти то же самое, что коктейли, только 
безалкогольные (но при этом замешанные 
по всем правилам барной науки!). Моктейль 
можно придумать по мотивам любого обще-
известного микса — например, «апероль-
спритца»: в него будет входить безалко-
гольный биттер (читай: сироп с травами), 
содовая и ломтики апельсина. И моктейли 
также предлагают употреблять в дни по-
ста — ну, сидеть на веранде с красивым 
бокалом аперитива ведь хочется, а спиртное 
запрещено! Разумеется, сидеть с банальным 
соком или лимонадом — это совсем не то… 
Впрочем, идею моктейлей — пусть даже 
из постного меню — вполне могут взять на 
карандаш другие слои населения, не только 
православные. Например, те, кто принимает 
антибиотики или другие лекарства, несо-
вместимые с алкоголем. Или беременные. 
Или закодированные алкоголики. Или те, 
кто просто решил отказаться от спиртного 
до какой-то знаменательной даты — по лич-
ным причинам. Да хотя бы дети — в конце 
концов, к эстетике барной культуры (но не 
к зеленому змию!) можно и нужно приучать 
с младых ногтей.

Итак, идеальный обед образца апреля 
2024 года. На аперитив — моктейль с им-
бирем, гренадином и содовой. Затем, ска-
жем, тартар из грибов и печеный баклажан 
в сопровождении бокала безалкогольного 
шардоне, а на десерт — кокосовое мороже-
ное. Все это навевает мысли о чем угодно, 
но только не о воздержании, которое подо-
бает верному христианину в дни Великого 
поста.

Подобные гастрономические изыски 
во время Великого поста неоднократно вы-
зывали неодобрение православных священ-
ников. Так, например, бывший настоятель 
Богоявленского (Елоховского) собора отец 
Александр Агейкин, скончавшийся в 2020 
году от коронавируса, когда-то отмечал в 
разговоре с корреспондентом «МК»: слож-
носочиненные «постные меню» скорее де-
монстрируют тягу повара к самовыражению, 
а вовсе не желание соблюсти религиозные 
правила.

«В современном мире люди как будто 
путают пост и диету, и это проекция эгоизма. 
Мол, для себя любимого я приготовлю и кофе 
с кокосовым молоком, и салат с авокадо, 
и съем свежих фруктов на десерт... и буду 
себя успокаивать тем, что все это — пост-
ное. Нет, на самом деле это не так. Суть — в 
воздержании и в том, чтобы отказать себе в 
удовольствиях. Если мы

любим вкусно поесть и готовим «пост-
ное» блюдо без мяса и молока очень вкусно 
— это уже не воздержание, ведь мы получим 
от него наслаждение.

Получается, что мы не победили свою 
страсть к еде, а просто перевели ее на другие 
продукты — наслаждаемся овощами, а не 
мясом. И где же тут воздержание?..» — объ-
яснял Александр Агейкин.

Такого же мнения придерживается 
иеромонах Макарий Маркиш: как отмечал 
священнослужитель в беседах с корреспон-
дентами «МК», суть поста — употребление 
простой, незатейливой пищи. Поэтому если 
сложное гурманское постное меню включает 
дорогие овощи вроде авокадо, спаржи или 
артишоков, а также изысканные десерты из 
фруктов с кокосовым молоком, пост вро-
де бы соблюдается формально, — но во-
все не является настоящим с точки зрения 
христианства.

«Однажды девочка-подросток расска-
зывала мне, какой у них в семье «замеча-
тельный» пост: вместо мяса едят постное 
мясо, молоко пьют миндальное, какие-то 
хитрые овощи готовят... Я слушаю, потом 
спрашиваю: «А как бы так поститься, чтобы 
тебе конфет не есть?» Девочка удивилась и 
сказала, мол, нет, так нельзя», — рассказал 
Макарий Маркиш, напомнив, что смысл поста 
все-таки в ограничениях. И иногда, может 
быть, нужно отказаться не только от мяса и 
яиц, но и от чего-то другого, что доставляет 
конкретному человеку удовольствие. Напри-
мер, от капучино на кокосовом молоке — и 
уж тем более от безалкогольного вина.

Дарья ТЮКОВА. 

ОРСК ЗАТОПИЛО ПРИПИСКАМИ И КОРРУПЦИЕЙ

БЕДСТВИЕ

Вдова желает примирения 
дочерей 
Лидия Федосеева-Шукшина гото-
вится к новому судебному разби-
рательству. Легендарная актриса 
стала ответчицей в громком деле по 
поводу наследия Василия Шукшина. 
Все права на него Лидия Никола-
евна несколько лет назад пере-
дала своей дочери Марии. Однако 
теперь другая дочь Федосеевой-
Шукшиной, Ольга, через суд решила 
восстановить свои права. На первое 

заседание легендарная актриса не 
пришла из-за ухудшения самочув-
ствия. О том, как сейчас складыва-
ются дела у артистки, «МК» расска-
зала ее неизменный адвокат Юлия 
Вербицкая-Линник. 

— Лидия Николаевна, конечно, очень 
расстраивается, что семью сотрясают ссоры 
и скандалы, — говорит Вербицкая-Линник. 
— Она хочет, чтобы судебное разбиратель-
ство закончилось мирным соглашением. 
По ее мнению, между сестрами наследие 
великого Василия Шукшина должно быть 
разделено поровну. 

Лидия Николаевна переживает, что 

Ольга и Мария не могут найти общего языка. 
Поэтому звезда решилась на неожиданный 
шаг. 

— Все мысли Лидии Николаевны сейчас 
заняты тем, чтобы примирить сестер, — по-
ясняет адвокат. — Лидия Николаевна — ве-
рующий человек. Она теперь ежедневно 
молится за то, чтобы в семье наступил мир. 
Лидия Николаевна надеется, что Бог поможет 
сестрам наладить общение. Также Лидия 
Николаевна решила пригласить Марию на 
ужин и поговорить по душам втроем. 

— Что касается Ольги, то сейчас она 
проводит с мамой все время. Лидия Никола-
евна поддерживает ее позицию. Но точку в 
этом деле поставит суд. Самочувствие моей 
доверительницы пришло в норму. Лидия 
Николаевна  имеет намерение лично прийти 
на следующее заседание суда, чтобы поста-
вить точку в бесконечном споре о делении 
наследия Шукшина.

Денис СОРОКИН.
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ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 
ВЫХОДИТ НА ТРОПУ ВОЙНЫ

«Гонка вооружений» в сфере кибербезопасности 
только начинается

ЛИДИЯ ФЕДОСЕЕВА-ШУКШИНА 
ЕЖЕДНЕВНО МОЛИТСЯ О МИРЕ 
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МОЯ МОСКВА КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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«Я просил не отменять спектакль 3 апреля. 
Хотел, чтобы была поставлена декорация, 
открылся занавес, и на сцену вышли по воз-
можности его участники, режиссер, костю-

меры, гримеры, помощник режиссера, реквизиторы, 
художник, композитор. Сели и рассказали бы, как играли, 
репетировали, как создавался спектакль, как много 
было интересного, смешного и грустного. Чтобы на 
сцене, на вешалке висели сценические костюмы Алек-
сандра Анатольевича. Чтобы на экране были показаны 
монологи Ширвиндта из спектакля, а мы бы их проком-
ментировали, ведь текст пьесы неоднократно переде-
лывался. И чтобы в конце на экране был последний моно-
лог Александра Анатольевича, которым он заканчивал 
спектакль», — так написал Олешко, будучи уверенным, 
что на такое прощание со спектаклем, который сделал 
всех счастливей и подарил дополнительные годы жизни 
Александру Анатольевичу, публика пришла бы. «Это мог 
быть удивительный и прекрасный акт единения людей, 
которые чувствуют и понимают, что театр в эти дни, на-
кануне своего 100-летия, прощается с ярчайшими стра-
ницами, которые вошли в историю. Это было бы своего 
рода передачей огня, эстафетной палочки новому по-
колению артистов этого прославленного театра. Но мою 
инициативу сделать такой вечер 3 апреля новое худо-
жественное руководство театра не поддержало», — за-
кончил пост Александр Олешко.

В ответ на поднявшийся шум дирекция Театра сатиры 
объяснила, что памятный вечер 3 апреля и не планиро-
вала проводить, что отменили спектакль «Где мы?!...», 
как это было со спектаклями Миронова и Папанова. И 
главное, что памятный вечер уже начали готовить к 19 
июля, как раз к 90-летию Ширвиндта, о чем и уведомили 
зрителей на сайте театра. «В этот день ему исполни-
лось бы 90 лет. Для всех нас, коллег и поклонников, это 
очень важная дата. Вечер памяти пройдет в декорациях 
спектакля «Где мы?!...». Последний спектакль, в котором 
играл Александр Анатольевич. Спектакль, который мы так 
любили. На вечер будут приглашены участники спекта-
кля, труппа театра, родственники, друзья и коллеги. Мы 
будем вспоминать его роли, его книги, его программы, 
его долгую творческую жизнь. Мы вспомним его таким, 
каким его знали и любили. Подробности о том, как можно 
попасть на мероприятие, мы сообщим позже».

Казалось бы, конфликт исчерпан. Да и конфликта 
как такового не было — скорее, напряжение с неболь-
шим резонансом. Но всякая история становится понятна 
только тогда, когда она известна в деталях. А детали тут 
следующие: Александр Олешко, выступивший с инициа-
тивой не отменять 3 апреля спектакль, не просто один из 
артистов, игравших в последнем спектакле с мэтром и 
учителем. Именно он принес в театр идею этого спектакля 
про старого клоуна, оказавшегося в сумасшедшем доме 
и встретившего там товарищей по несчастью. Олешко 
нашел автора пьесы и режиссера Родиона Овчинникова, 
уговорил Ширвиндта участвовать в постановке, стал со-
автором монологов. В общем, можно сказать, выступил 
в роли неофициального продюсера проекта. И поэтому 
его предложение сделать вечер не памяти, а прощания с 
последним спектаклем Александра Анатольевича — не ка-
приз звездного артиста, а его глубоко личная история. 

Надо сказать, что в соцсетях пользователи от-
кликнулись, всячески одобрили идею, которая, увы, 
не состоялась. Право руководителя — принять или не 
принять любую инициативу — никто не отрицает, но не 
учитывать мотивы, искренний порыв, историю, пошло 
явно не на пользу руководству в лице Сергея Газарова, 
положение которого в театре не так благополучно, как 
может показаться. 

Во всяком случае, небольшая волна, возникшая с 
отменой спектакля, показала, что внутри театра совсем 
не спокойно, между труппой и руководством существует 
раскол, стена непонимания, которая только растет. И пока-
зателем ее является и то, что о готовящемся вечере памяти 
Ширвиндта 19 июля артисты узнали только из сообщения 
на сайте театра. «Нас о том, что уже готовится вечер, ни-
кто не информирует, никто не привлекает, — рассказали 
мне артисты с приличным стажем работы. — Да никто и 
не готовится, а все будет сделано так, как делается у нас 
в последнее время — за пять дней до самого вечера».

Надо понимать, что театр — место не самое спо-
койное, и в любом театре все довольны не бывают — ни 
старым, ни новым руководством. Сатира — не исклю-
чение. Но в ее случае главным показателем внутренних 
проблем стали поминки 18 марта, когда часть труппы 
вместе с дирекцией поминала своего корифея в Театре 
сатиры, а часть, и значительная, отправилась в ЦДЛ. К 
ней позже присоединились и артисты других театров. 
А это особенно грустно.

Марина РАЙКИНА.

Российская 
оборонная промыш-
ленность не только «держит 
фронт», выполняя в срок уве-
личенный в интересах СВО 
гособоронзаказ, но выдает на-
гора все новые и новые виды 
вооружения и военной техни-
ки. Новинки сразу попадают в 
зону боевых действий для под-
тверждения боевой эффектив-
ности. Показавшее высокий 
результат оружие идет в мас-
совую серию.

Ракета увеличенной 
грузоподъемности
Авиационная крылатая ракета 

большой дальности Х-101, носите-
лем которой являются стратегиче-
ские ракетоносцы Ту-160 и Ту-95МС, 
в интересах решения задач СВО ис-
пользуется с самого начала операции. 
Показывает хорошие результаты при 
ударах по военным объектам в глубо-
ком тылу противника. Легко долетает 
до западных регионов Украины, напри-
мер, до Львова, пролетая 1500–2000 
километров. 

Вообще-то дальность этой ракеты 
намного больше — 4500–5000 киломе-
тров. Иными словами, потенциально 
может пролететь не то что до Львова, 
а через всю Европу до Лиссабона. Ис-
пользовать ее не на предельную даль-
ность не очень рационально. Она даже 
не успевает выработать весь запас 
ракетного топлива. Так родилась идея 
создать ракету в тех же габаритах, но 
за счет уменьшения массы топлива 
увеличить массу боевого заряда. И 
конструкторы эту задачу оперативно 
решили.

В результате модернизирован-
ная Х-101 несет не 450 кг взрывчатки, 
а 800 кг, почти в два раза больше. 
Соответственно, шансы поражения 
цели существенно увеличиваются. 
Как отмечают военные эксперты, с 
боевой частью в 800 кг Х-101 «бьет 
много сильнее».

Украинские военные утвержда-
ют, что дополнительная боевая часть 
имеет поражающие элементы в виде 
стальных кубиков для повышения бое-
вой эффективности.

Как отметил военный 
эксперт Юрий Подоляка, решение 
об увеличении боевой части — «ло-
гичное и верное». «Какой смысл иметь 
только версию с дальностью 5500 км, 
когда нам за глаза хватит и половины 
этой дальности (даже если запускать 
их с Каспия). А боевая часть 800 кг, это 
всегда лучше боевой части 450 кг. Как 
раз то, что надо, чтобы выносить ста-
ционарные объекты вроде машинных 
залов украинских ГЭС и ТЭС».

Противник, кстати, подтверждает 
высокую эффективность доработан-
ных ракет. Так, руководитель депар-
тамента топливно-энергетического 
комплекса правительства Украины 
Дмитрий Сахарук отметил, что точ-
ность российских ракет, атакующих 
энергетическую инфраструктуру 
Украины, впечатляет. «Если раньше 
ракеты приземлялись на расстоянии 
100–200 метров от цели, то в послед-
нее время это примерно один метр. 
Ущерб колоссальный. К примеру, все 
блоки Бурштынской и Ладыжинской 
ТЭЦ были повреждены в результате 
атаки 22 марта. На каждую станцию 
прилетело 8 ракет», — рассказал он, 
опровергая, кстати, украинскую ПВО, 
утверждающую, что «все российские 
ракеты сбиты».

Авиабомбы наземного 
старта

То, что массовое применение 
российских планирующих бомб ко-
ренным образом изменило характер 
боевых действий в зоне СВО, призна-
ют все. Все теории экс-главкома ВСУ 
Валерия Залужного о «позиционном 
тупике» и невозможности проведения 
больших операций не выдержали на-
ших бомбовых ударов. Освобождение 
Авдеевки — тому подтверждение. Но 
российские конструкторы боепри-
пасов решили на достигнутом не 
останавливаться и доработали пла-
нирующие бомбы для… наземного 
старта.

Суть идеи проста — снабдить 
бомбу примитивным стартовым 
ускорителем, запустить ее с земли 
на большую высоту, а оттуда она уже 
своим ходом может планировать точно 
в цель. Выгода очевидна — нашим 
бомбардировщикам не надо риско-
вать, приближаясь для сброса бомб 
к ПВО противника. А эффект от попа-
дания бомбы наземного старта точно 
такой же, как и от бомбы ФАБ-250, 
сброшенной с высоты 10–12 км с борта 
бомбардировщика.

Новый высокоточный 
боеприпас получил название УМПБ 
Д-30СН — универсальный межвидовой 
планирующий боеприпас. Слово «меж-
видовой» означает, что его можно за-
пускать и с самолетов, и с реактивных 
систем «Смерч» или «Торнадо-С».

«Универсал» состоит из унифи-
цированного модуля со складными 
крыльями, хвостовым оперением и 
аппаратурой наведения или коррек-
ции. Если УМПБ Д-30СН применяют 
с земли, то на него ставят адаптер к 
ускорителю реактивных снарядов.

Военный эксперт, директор Цен-
тра изучения военных и политических 
конфликтов Андрей Клинцевич счи-
тает: «То, что авиация ВКС РФ начала 
применять УМПБ Д-30СН, — это исто-
рическое событие». 

«Российская оборонка быстро 
создала новый высокоточный бое-
припас, значительно увеличивающий 
и удешевляющий эффективность уни-
чтожения наземных целей ВСУ», — от-
метил он в своем канале.

«Кабан» и другие роботы

Еще одно направление работ на-
шей оборонки — создание и развитие 
боевых роботов, в том числе наземных. 
Губернатор Приморского края Олег Ко-
жемяко рассказал, к примеру, что одно 
из приморских предприятий наладило 
производство универсальных плат-
форм на гусеничном ходу для нужд 
специальной военной операции.

Как отметил губернатор в своем 
канале, дистанционно управляемый 
аппарат «Кабан» способен перевоз-
ить до 500 килограммов и выполнять 
функции буксира. Основное предна-
значение — эвакуация раненых с линии 
боевого соприкосновения и доставка 
боеприпасов.

Платформа, отметил губернатор, 
прошла испытания на полигонах При-
морья при участии военных специали-
стов. Пять таких машин направят в 
приморские части на фронт.

О других российских боевых робо-
тах сообщил противник. По его данным, 
российские войска на одном из участ-
ков фронта применили сразу несколько 
роботов, вооруженных гранатометами 
АГС-17. Самоходное устройство может 
незаметно приблизиться к позициям 
противника и осуществить прицельный 
выстрел. Вэсэушникам новинка не по-
нравилась, значит, надо брать.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

«Москва-Сити» — место, где 
можно почувствовать пульс на-
стоящего современного дело-
вого города, поэтому добирать-
ся туда должно быть комфортно. 
В начале апреля 2024 года мэр 
столицы Сергей Собянин открыл 
северный вестибюль с пешеход-
ным переходом городского вок-
зала «Москва-Сити» МЦД-4. Это 
облегчит жизнь тысячам пасса-
жиров, но это еще не финал: по 
словам мэра Москвы, совсем 
скоро на территории «Сити» по-
явятся еще две станции метро.

— «Сити» — крупнейший деловой 
центр нашей страны. Сюда каждый 
день прибывают десятки тысяч пас-
сажиров на всех видах транспорта. 
Здесь работает 18 станций рельсового 
транспорта. Это метро, МЦК, МЦД. 
И, конечно, для эффективной работы 
этого огромного транспортного ком-
плекса нужны современные вокзалы, 
которые интегрированы в различные 
виды транспорта. Один из таких вок-
залов — на новом диаметре МЦД-4. И 
сегодня мы запускаем вторую очередь 
этого вокзала — северный вестибюль», 
— объяснил Сергей Собянин.

Градоначальник подчеркнул, что 
новый вестибюль позволит на 40% 
увеличить количество пассажиров, 
а также поможет жителям Преснен-
ского района передвигаться с ком-
фортом — сегодня этот район факти-
чески разделен на две части: жилые 
массивы и офисные здания «Сити». 
Теперь их удастся соединить. Теперь 
путь пешком от жилых комплексов на 
Шелепихинской набережной до «Сити» 
сократится приблизительно в 8 раз — с 
40 до 5 минут. Пешеходная галерея на 
«Москва-Сити» МЦД-4 уникальна — 
благодаря расположению на высокой 
эстакаде с нее открывается панорам-
ный вид на город.

Также Собянин отметил, что здесь 
же, на территории «Москва-Сити», бу-
дут еще две станции метро и необхо-
димо дорабатывать инфраструктуру 
действующих вокзалов, развивать и 
интегрировать. «Целый ряд проектов у 
нас с ОАО «РЖД» в работе на 2025–2026 
годы. Будем над этим работать», — до-
бавил мэр.

Новый московский городской вок-
зал «Москва-Сити», расположенный 
на бывшей станции Тестовская, нахо-
дится между станциями Кутузовская и 
Белорусская — на новой соединитель-
ной ветви между Калужским и Бело-
русским направлениями Московской 

железной дороги. После завершения 
формирования городского вокзала 
станции МЦД-1 и МЦД-4 свяжет пе-
шеходный тоннель длиной около 30 
метров. Также предусмотрено строи-
тельство порядка 4 км прилегающих 
дорог, включая реконструкцию транс-
портных развязок на пересечении ТТК 
со Звенигородским шоссе.

Открытие вокзала значительно 
улучшило транспортную доступность 
как непосредственно делового центра 
«Москва-Сити», так и «Большого Сити» 
— прилегающих городских террито-
рий на обеих берегах Москвы-реки. В 
общей сложности в зоне притяжения 
нового вокзала проживает более 570 
тыс. жителей районов Пресненский, Хо-
рошевский, Дорогомилово, Хорошево-
Мневники и Филевский парк. Благодаря 
активному развитию этих территорий к 
2030 году число жителей должно пре-
высить 640 тыс. человек.

Новый вокзал значительно упро-
стил поездки в «Москва-Сити» для жи-
телей западной и восточной частей Мо-
сквы и ближнего Подмосковья. Теперь 
они могут сделать это без пересадок, 
воспользовавшись четвертым диа-
метром наземного метро. Особенно 
удобно пользоваться новой станицей 
жителям Апрелевки, Крекшино, Вну-
ково и других населенных пунктов, 
расположенных вдоль Калужского 
направления МЦД-4. Для них путь до 
делового центра стал значительно (в 
2–5 раз) быстрее.

Напомним, что в рамках первого 
этапа создания вокзала в сентябре 
2023 года были открыты две совре-
менные пассажирские платформы и 
южный вестибюль. В апреле 2024 года 
в рамках второго этапа проекта за-
вершилось строительство северного 
надземного вестибюля и пешеходного 
перехода.

Ожидается, что с открытием се-
верного вестибюля пассажиропоток 
вокзала «Москва-Сити» на МЦД-4 вы-
растет с 2,4 тыс. до 3,3 тыс. человек 
в сутки. С учетом активной застройки 
прилегающей территории к 2030 году 
прогнозируется почти двукратный 
рост пассажиропотока — до 6 тыс. 
человек в сутки. А пассажиропоток 
всего транспортного узла «Москва-
Сити» увеличится более чем в 1,5 раза 
— до 155 тыс. пассажиров в сутки. 
В дальнейших планах — интеграция 
южного вестибюля «Москва-Сити» со 
станцией МЦК, которая будет завер-
шена в 2024 году.

Евгения НИКИТСКАЯ.

НОВЫЙ ГОРОДСКОЙ ВОКЗАЛ 
ПОЯВИЛСЯ В СИТИ: ПЕРЕДВИГАТЬСЯ 
ПО МЦД-4 СТАЛО ЕЩЕ УДОБНЕЕ
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Конечно, любое мероприятие такого масштаба 
требует особых мер безопасности и усиленной 
охраны. Но почему же французские спецслужбы 
поспешили выкинуть белый флаг?

Опасение французских спецслужб можно 
понять: обеспечить безопасность огромного по 
своему масштабу мероприятия необычайно трудно. 
На стране-организаторе лежит большая ответ-
ственность, чтобы обеспечить сохранность жизни 
спортсменов и зрителей. 

А угроз в наше время хватает. Так, по инфор-
мации британской газеты The Guardian, службы 
безопасности Франции уверены, что на время 
проведения Олимпиады Париж станет целью тер-
рористов, которые могут попытаться сорвать про-
ведение мероприятия или совершить нападение 
с помощью беспилотников.

История помнит много событий, когда жизни 
приехавших на Олимпиаду спортсменов и зрите-
лей подвергались смертельной опасности. Один 
из самых страшных примеров — это трагедия, 
произошедшая на Олимпийских играх в Мюнхене 
в 1972 году, когда террористы взяли в заложники 
11 израильских спортсменов. Двое из них, борец 
Моше Вайнберг и тяжелоатлет Йосеф Романо, 
решили дать отпор нападавшим в ближнем бою: 
пожертвовав своими жизнями, они выиграли до-
статочно времени, чтобы несколько их товарищей 
успели убежать и спастись.

С тех пор таких масштабных терактов не проис-
ходило, но обеспечение безопасности для стран-
организаторов на Олимпийских играх остается 
ключевой задачей, для решения которой прила-
гаются все силы. Все мы помним, с каким успехом 
прошла Олимпиада в Сочи, где был обеспечен 
высочайший уровень безопасности.

А вот Франция, по-видимому, подобным по-
хвастаться не сможет. Еще несколько месяцев 
назад появилась информация, что французским 
спецслужбам не хватает примерно 10–20 тысяч 
человек для того, чтобы обеспечивать безопас-
ность на Олимпиаде. Настолько острый дефи-
цит силовиков даже назвали причиной того, что 
Франция не направит, как обещал Макрон, своих 
военнослужащих на Украину, по крайней мере, 
пока не закончится Олимпиада.

В попытке хоть как-то восполнить недостаток 
блюстителей порядка на время проведения Олим-
пиады французы приглашают полицейских из дру-
гих государств. Министр национальной обороны 
Польши Владислав Косиняк-Камыш уже сообщил, 

что он отправит солдат в Париж для обеспечения 
безопасности Олимпийских игр.

Остается надеяться, что эта «сборная со-
лянка» сможет защитить спортивные сборные 
десятков стран.

Многие французы не верят в собственное 
правительство и строят различные догадки о том, 
зачем Макрону понадобились польские солдаты. 
Например, Жозеф Цесарини рассказал в соци-
альных сетях, что раньше во время демонстраций 
французские силовики из солидарности отка-
зывались стрелять в протестующих, поэтому по 
распоряжению Макрона были привлечены поли-
цейские, не говорящие по-французски, которые 
в свою очередь не испытывали к французам уже 
никакой жалости. Цесарини считает, что на Олим-
пиаде ситуация может повториться.

Другой житель Франции, Лематт Легьюк, предпо-
ложил, будто полицейские из Польши нужны прези-
денту для его собственной безопасности. По словам 
простого гражданина, Макрон боится французских 
военных, ведь им в любой момент может прийти в го-
лову мысль «воспользоваться удобной возможностью 
направить автомат на Макрона и одним движением 
пальца решить проблему Франции №1».

К сожалению, одними лишь угрозами терак-
тов и нехваткой силовиков проблемы Франции не 
ограничиваются. Так, глава службы киберзащиты 
Франции сообщил, что Олимпиада в Париже станет 
объектом множества кибератак, которые нарушат 
работу общественного транспорта в столице. А 
проблем с логистикой у Франции ничуть не меньше, 
чем клопов в парижских отелях.

Например, российский telegram-канал «Бес-
пощадный пиарщик» рассказал, что транспортная 
система Франции не готова, парижское метро не 
справится с ожидаемой нагрузкой, заплывы по 
Сене под угрозой из-за опасного для здоровья 
загрязнения реки. А тут еще работники транспор-
та запланировали на время Олимпиады крупную 
забастовку!

Вишенка на торте — в дни проведения Олим-
пиады ожидается повторение рекордной жары 
2003 года, когда от перегрева в Европе погибло 
около 15 тысяч человек.

Вообще, судя по всему, Франции легче про-
вести не Олимпийские, а Голодные игры...

Генерал-майор ФСБ Александр Михайлов 
рассказал «МК» о том, какие трудности предстанут 
перед Францией во время организации безопас-
ности Олимпиады.

— Олимпиада — это не только соревнования, 
а еще и целый комплекс различного рода угроз и 
вызовов, — говорит генерал. — Государство несет 
ответственность не только за сами спортивные 
состязания, но и за логистику, места прожива-
ния, питание и особо опасные объекты, которые 
обеспечивают эти стадионы… Конечно, все это 
трудно обеспечить.

В 1980 году я был участником штаба по обе-
спечению безопасности церемонии открытия и 
закрытия Олимпийских игр в Москве. На одном 
только комплексе «Большая спортивная арена», 
где проводились мероприятия и легкоатлетиче-
ские соревнования, мы изучали огромный спектр 
вопросов по безопасности.

Я говорю не только о спортсменах и болель-
щиках: нужно было следить за системами энерге-
тики, грузоподъемными машинами, освещением, 
системами пожаротушения. Мы устраняли причины 
возможных беспорядков при заполнении стадио-
нов, определяли тех, кто занимался обеспечением 
Олимпийских игр: это и торговля, и питание, и пере-
возки, и проживание, и тренировки, и организация 
соревнований… Все это просто колоссальный 
объем работы, сил и средств!

Я не знаю, почему французы вдруг решили про-
вести Олимпиаду, но у меня такое ощущение, что 
сейчас они уже поняли, какую головную боль себе 
устроили, причем совершенно добровольно.

Проблем может быть море: начиная с высту-
плений «желтых жилетов», фермеров и мигрантов 
и заканчивая террористами, которые могут при-
быть на Олимпийские игры и погубить огромное 
количество ни в чем не повинных людей!

— Французам не хватает 10–20 тысяч си-
ловиков для обеспечения безопасности на 
Олимпиаде в Париже, поэтому они приглашают 
полицейских из других стран. Если охрана 
будет разношерстной, может ли это привести 
к проблемам взаимодействия?

— Конечно, привлечение людей со стороны 
для обеспечения безопасности может создать 
сумбур в действиях и несогласованность. Начнем 
с того, что полицейские из других стран обязаны 
действовать по законам Франции. Во многих го-
сударствах не только разные законодательства, 
но и свой маневр для сил и средств: в каждой 
стране полицейские действуют по-разному в тех 
или иных случаях. 

Следовательно, Франция должна будет про-
вести слаживание интернациональных сил и скоор-
динировать усилия всех представителей силовых 
структур других государств. Но даже с этим им 
должно быть понятно, что группы иностранных 
полицейских в первую очередь будут обеспечивать 
безопасность собственных национальных команд, 
а не кого-то там еще.

В целом привлечение полицейских из других 
стран — та еще забава для Франции, особенно в 
этот непростой исторический период.

— Как вы думаете, спецслужбы Франции 
вместе с союзниками смогут обеспечить нор-
мальное проведение Олимпиады без эксцес-
сов и чрезвычайных происшествий? Какие 
сложности их могут ждать?

— Да любые! Начиная от того, что местные 
фермеры начнут блокировать дороги во время 
Олимпиады, до проведения терактов на терри-
тории Франции со стороны тех же исламистов. А 
в целом у французской полиции и жандармерии 
ситуация очень «кислая». 

✭✭✭
Олимпийские игры в Париже пройдут с 26 

июля по 11 августа. Всего в Олимпиаде собираются 
участвовать 4600 спортсменов, из них 12 атлетов 
— граждане России, которые будут выступать под 
нейтральным флагом.

Число зрителей и болельщиков составит при-
мерно 326 тысяч человек. По первоначальным 
прогнозам, Франция выделит на организацию 
Олимпиады 8,3 млрд евро, из которых 300 млн 
евро будет потрачено только на организацию 
безопасности.

Роман ТЮКАВКИН.

ПОЛЬСКИЙ ДЕСАНТ В ПАРИЖ
КАРАУЛ

В ТЕАТРЕ САТИРЫ 
ОБНАЖИЛИСЬ 
ВНУТРЕННИЕ ПРОБЛЕМЫ 

Количество пассажиров 
увеличится на 40%
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Александр Ширвиндт и Александр Олешко 
в спектакле «Где мы?!...»

Ту-95МС.

«Французы устроили себе головную боль с Олимпиадой»
Этим летом Францию ждет катастрофа национального масштаба — летние Олимпийские 
игры-2024. Обычно это событие, которого с нетерпением ждут, но сейчас не то время. 
К примеру, французские спецслужбы предупредили оргкомитет Олимпиады о необходи-
мости... отмены церемонии торжественного открытия. 

Французская 
полиция во время 
разгона массовых 
беспорядков.
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Прогрессивная шкала налогообло-
жения может начать действовать 
уже с 2025 года. Об этом сообщили в 
Государственной думе. В настоящее 
время правительство и парламен-
тарии ищут оптимальную формулу 
налоговой справедливости, к которой 
их призывал в своем Послании пре-
зидент Путин. Конкретные параметры 
будущей налоговой шкалы еще не 
обнародованы, есть только опреде-
ленные слухи и утечки на этот счет. В 
отсутствие официальной информации 
«МК» решил выяснить мнение экс-
пертов о том, стоит ли и как именно 
менять фискальную нагрузку в стра-
не. В организованном нами «круглом 
столе» приняли участие доктора 
экономических наук: главный научный 
сотрудник Института экономики РАН 
Игорь Николаев, профессор Финансо-
вого университета при Правительстве 
РФ Александр Сафонов, директор 
Института социально-экономических 
исследований Финуниверситета Алек-
сей Зубец.

«Денег просто не хватает»

— До 2001 года в России уже действо-
вала прогрессивная шкала налогообложе-
ния. Тогда в зависимости от уровня годовых 
доходов ставка увеличивалась от 12 до 
30%. Потом власти уравняли показатели 
для всего населения до 13%. В 2021 году 
в стране ввели новую ставку — 15% для 
доходов граждан, которые зарабатывают 
более 5 млн рублей в год. Перед прези-
дентскими выборами в своем Послании 
Федеральному собранию Владимир Пу-
тин пообещал россиянам сделать рас-
пределение налогового бремени более 
справедливым. Что значит «справедливое 
налогообложение»?

Николаев: — Богатые 
должны платить больше. 
Думаю, так надо интер-
претировать тезис пре-
зидента. Другое дело, 
н а с к о л ь к о  э т о 
получится.

— Между тем в 
2018 году президент 
Путин говорил, что 

введение полноценной прогрессивной 
шкалы НДФЛ не даст результата, доходы 
начнут скрывать. Почему тема справедли-
вого налогообложения в виде прогрессив-
ного налога стала опять актуальной? 

Сафонов: — Дело в том, 
что на сегодняшний день 
в России объявлены но-
вые масштабные стра-
тегические проекты, в 
частности, в сфере раз-
вития человеческого 
капитала, которые стоят 
очень дорого. По разным 
оценкам, они исчисля-

ются триллионами рублей. Той налогообла-
гаемой базы, которая сейчас у властей и струк-
турно, и физически имеется, не хватит, чтобы 
их финансировать. Государство и в предыду-
щие годы уже забирались в свою резервную 
«кубышку» — Фонд национального 

благосостояния — для того, чтобы покрыть 
бюджетный дефицит в силу ограничений, ко-
торые возникли в результате санкций. Одним 
из способов покрытия этого дефицита является 
введение прогрессивной шкалы налогообло-
жения на граждан. Другого источника прави-
тельство пока не предлагает. Поэтому основная 
причина введения прогрессивной шкалы — это 
потенциально возрастающие расходы на реа-
лизацию тех проектов, которые объявил пре-
зидент в своем Послании Совету Федерации, 
а также нехватка текущих доходов в той струк-
туре налогов, которая сегодня есть в распоря-
жении правительства.

Зубец: — Денег просто 
не хватает. В бюджете 
дыра, ее надо как-то за-
тыкать. Есть два пути. 
Первый — это повысить 
налоги на бизнес и на 
население, т.е. подоход-
ный налог. Второй вари-
ант — заниматься вы-
пуском ценных бумаг и 

за счет этого финансировать бюджет, то есть 
идти по пути наращивания заимствований, по 
которому идут западные страны, у которых 
долг составляет 80–90% ВВП. Другое обо-
снование связано с тем, что не хватает денег 

на развитие, и один из вари-
антов решения этой пробле-
мы — повысить налоги. Но это 
экономическая часть пробле-
мы. Вторая часть — полити-
ческая, потому что это был 
пас перед выборами в сторо-
ну небогатых россиян, кото-
рые считают, что богатых надо 
заставить платить больше. 
Притом лично я не понимаю, 
что такое справедливая си-
стема налогообложения. 13% 
с тысячи рублей — это 130 

рублей, а со 100 тысяч — это 13 тысяч. Богатые 
в любом случае платят больше, чем бедные. 
Но у основной массы населения, которая не 
слишком богата, возникает какой-то проле-
тарский инстинкт: мол, надо бы богатых еще 
пощипать. В определенной степени у инициа-
тивы прогрессивной шкалы налогообложения 
есть и такая, немножко популистская состав-
ляющая, которая, к сожалению, может привести 
к негативным последствиям. 

«Это очень опасная 
история»

— Судя по всему, сейчас в недрах пра-
вительства и Госдумы рассматриваются 
разные варианты прогрессивной шкалы, и 
до согласованного варианта пока далеко. 
Между тем один из самых резонансных ва-
риантов, что были озвучены неофициально, 
— увеличить ставку НДФЛ до 15% для лиц 
с доходом от 1 млн рублей в год. Если он 
будет принят, то получится, что больше 
сегодняшнего уровня придется платить 
людям с зарплатой в 83 тыс. в месяц. Вряд 
ли граждан с такими доходами в России 
можно отнести к «сверхбогатым». Такой 
вариант следует считать справедливым?

Николаев: — Как говорят, «дьявол в де-
талях». Суть новой шкалы действительно не 
в названии, а в деталях. Какие будут ставки? 
Какие шкалы? Какие проценты? Сейчас все 
разговоры совершенно справедливо крутятся 
вокруг этих ключевых цифр. Давайте прикинем, 

что будет, если порог, с которого будет взи-
маться уже повышенный, 15-процентный налог, 
установят на отметке 1 млн рублей в месяц. 
Средняя зарплата в 2023 году по стране была 
73 тыс. 709 рублей. Это при том, что в номина-
ле зарплаты выросли более чем на 14%. Если 
такой рост сохранится, то она будет больше 84 
тыс. рублей уже в этом году. Это не значит, что 
большинство людей автоматически попадут 
под новый НДФЛ. Далеко не все и среднюю 
зарплату получают. Есть еще одна цифра. В 
Москве по итогам прошлого года средняя зар-
плата составила больше 136 тыс. рублей. Я, ко-
нечно, понимаю, многие удивятся: откуда такая 
средняя зарплата? Многие получают меньше. 
Но это статистика. Отсюда вывод, что если по-
рог в 1 млн будет принят, то под увеличенный 
налог попадает значительное число граждан: 
думаю, 20–30 млн человек. Надеюсь, что на-
званные вами цифры еще будут корректиро-
ваться в процессе обдумывания и обсуждения, 
и решение будет все-таки другим.

Сафонов: — Такое решение, если оно 
будет принято, затрагивает средний класс, 
а это и высококвалифицированные рабочие, 
и специалисты, которые осуществляют тех-
нологическое развитие нашей страны. Ну и, 
безусловно, это те лица, которые осуществля-
ют управление всеми процессами, относятся 
к менеджменту. Так почему надо принимать 
именно эту точку отсечения? Возможно, пото-
му, что это 2/3 фонда оплаты труда, на которые 
можно распространить повышенную ставку 
НДФЛ и, соответственно, получить реальный 
доход для бюджета. На мой взгляд, это очень 
опасная история. И какой-то странный подход 
присутствует в этой логике: почему, например, 
сверхдоходы вообще не выделяются в какую-то 
отдельную строчку? Да, были разговоры по по-
воду того, что богатеи, испугавшись повышен-
ного налогообложения, могут куда-то убежать, 
но в связи с введением санкций вариантов для 
вывода доходов у них становится все меньше. 
Надо думать о сохранении стабильности сред-
него класса, который обеспечивает развитие 
страны и не понижать его уровень доходов. В 
противном случае люди, которые из себя что-то 
представляют с точки зрения интеллектуальных 
возможностей, могут перенести свои активы в 
другое место, где комфортный деловой климат 
для их персонального развития. 

— Не приведет ли поднятие ставки на-
логообложения к возвращению зарплат в 
конвертах, как это было распространено до 
2001 года, а также падению собираемости 
налогов и росту теневого сектора?

Сафонов: — Начнем с того, что бизнес 
никогда от такого механизма не отказывался, и 
если была возможность безболезненно и без-
наказанно осуществлять безналичный расчет 
с персоналом, он это делал. Взять, к примеру, 
режим самозанятости. В 2018 году у нас в стране 
официально насчитывалось 800 тысяч самоза-
нятых. В 2023-м самозанятость выросла до 8,5 
млн человек. Минфин уже озвучил, что теряет на 
этом формате 1,5 трлн рублей в год. Что будет 
происходить дальше? Во-первых, никто не от-
менял «добровольный» переход в самозанятые. 
Переводили, переводят и будут переводить — 
ради экономии на налогах. Но к этому добавятся 
еще и другие форматы гражданско-правовых 
отношений. Как говорится, голь на выдумку 
хитра. Взять, к примеру, зарплатную наличку. 
Она по-прежнему существует, несмотря на то, 
что с ней борется Центральный банк.

Зубец: — На сегодняшний день в России 
есть целый ряд вариантов занятости, предпо-
лагающий более низкий уровень оплаты труда. 
Например, можно перейти из полноценных 
сотрудников в самозанятые. Мы понимаем, 
что это будет воспринято налоговой службой 
как форма ухода от уплаты налогов, но тем не 
менее такие варианты возможны. И это одна 
из головных болей Минфина: предприятия при 
повышении фискального бремени будут пере-
водить сотрудников в самозанятые. Второй 
вариант ухода от налогов — берется какое-то 
подразделение компании и оформляется как 
ООО на упрощенке, где нет социальных на-
логов и где можно сэкономить. Совершенно 
очевидно, что если налоги будут повышаться, 
количество людей, которых будут записывать 
в самозанятые, будет увеличиваться. А вот 
если говорить о будущем других социальных 
выплат, то их форматы не изменятся. То есть 
уйти с помощью этих вычетов от повышен-
ных налогов, скорее всего, не получится. И 
останутся те варианты, о которых я говорил: 
самозанятость и ООО на упрощенке. У меня 
ощущение, что пока Минфин реально не знает, 
что с ними делать.

— Если все больше людей начнут пы-
таться сохранить свои доходы и начнется 
массовый переход более состоятельных 
граждан в самозанятые, это ведь приведет 
к росту потерь бюджета вместо ожидае-
мого повышения доходов? 

Зубец: — Да, такой риск существует. 
Более того, это вполне вероятный сценарий. 
Давайте вспомним времена, когда в России 
была прогрессивная шкала. Так вот, сразу 
после ее отмены собираемость налогов уве-
личилась на десятки процентов. То есть ко-
личество денег, которые люди прятали, было 
колоссальным. В результате снижения ставки 
НДФЛ до 13% эти деньги оказались в види-
мой зоне, что привело к росту сбора налогов. 
Сейчас может произойти прямо противопо-
ложная история. Мы уже говорили о том, что 
прогрессивная шкала налогообложения — это 
во многом популистская история, потому что 
более 80% населения страны хотят, чтобы бо-
гатые платили больше. Но при этом основная 
масса населения страны не понимает, что в 
результате этого богатые будут платить мень-
ше. Потому что помимо тех методов ухода от 
налогообложения, которые мы уже называли, 
есть и другие известные бизнесу. С моей точки 
зрения, правительство напрасно поддалось 
популистскому давлению той части населе-
ния, которая вспомнила пролетарский лозунг 
«грабь награбленное». Эти люди забыли, что 
богатые, как правило, работают больше, у 
них меньше свободного времени, они долго 
учились, чтобы заработать свои состояния. 
Они почему-то считают, что деньги падают с 
неба, и вот кому-то повезло подставить шляпу 
в нужное место. Считаю, что этот популизм, к 
сожалению, будет негативно воздействовать 
на нашу экономику.

«Никаких налогов 
для малоимущих 
не должно быть»
— Мы уже поговорили о среднем клас-

се, о богатых — давайте поговорим и о бед-
ных. Некоторые эксперты считают, что сто-
ит понизить или вовсе обнулить налог для 

малообеспеченных слоев населения. Как 
вы относитесь к такому предложению?

Николаев: — Лично я к такому предло-
жению отношусь очень хорошо. Это справед-
ливо. На самом деле прогрессивная шкала 
налогообложения тогда получается логичной и 
завершенной, когда мы не только увеличиваем 
налоги для тех, кто получает больше, скажем, 
1 миллион в месяц или 5 миллионов в год, но 
снижаем для тех, кто совсем мало получает, 
ниже прожиточного минимума. Сейчас он у 
нас около 20 тысяч рублей. Значит, никаких 
налогов для таких людей не должно быть, иначе 
их доход автоматом уходит ниже прожиточного 
минимума. 

Сафонов: — Кстати, я бы обратил вни-
мание на то обстоятельство, что власти пока 
не говорят ни слова о налоговом будущем тех 
граждан, которые получают доходы на уровне 
прожиточного минимума. Возникает вопрос: 
почему в этом случае не рассматривается как 
мера поддержки населения для этих малоо-
беспеченных групп полный отказ от НДФЛ? У 
Минфина всегда была масса объяснений на 
этот счет. Думали, что это каким-то образом 
подорвет развитие регионов, потому что они не 
соберут достаточные налоги. Но это странно — 
с овцы, у которой очень мало шерсти, пытаться 
еще что-то срезать.

— А перспектива такая реальна? 
Николаев: — А вот здесь у меня есть со-

мнение. Действительно, возникают вопросы: 
если мы освободим часть населения, даже 
самую малоимущую, от уплаты подоходного 
налога, что же будет с наполняемостью ре-
гиональных бюджетов и так далее, и тому по-
добное. Боюсь, что такие аргументы мы снова 
сможем услышать.

Сафонов: — Если в России будет расти 
инфляция и начнут повышать налоги, но при 
этом не будет расти заработная плата, то на-
селение будет вынуждено экономить. Мы с 
такой моделью неоднократно сталкивались в 
период кризисов, поэтому, безусловно, надо 
понимать, что это не просто изменение каких-то 
абстрактных макроэкономических показате-
лей, а серьезнейший удар по экономике. Это 
означает, что темпы экономического роста не 
только не будут увеличиваться, но и стране 
будет грозить впадение в рецессию.

— Вопрос от нашего читателя. Если 
человек недавно получил повышение зар-
платы до 85 тыс. рублей, теоретически он 
при принятии новой шкалы может попасть 
под сегмент, с которого будут снимать 15%. 
Что делать в такой ситуации: просить не 
повышать зарплату?

Зубец: — Есть несколько вариантов. В 
зависимости от того, где вы работаете, разли-
чается специфика ухода от налогообложения. 
Если мы говорим о крупных компаниях или 
госслужбе, там без вариантов: платить будут 
все и полностью. Если малый и средний биз-
нес, и вы хотите получить какие-то надбавки 
— то попросите, например, на сумму при-
бавки увеличить вам медицинскую страховку 
на семью или выплатить размер прибавки 
бонусами. Такие варианты тоже имеют место, 
и они вполне законны. Но еще раз хочу ска-
зать — скорее всего, этого порога в миллион 
за год не будет. Вот десять миллионов — это 
звучит более-менее адекватно. И тогда вся 
эта фискальная история приобретает какие-
то разумные смыслы.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Запад мстит Сербии 
за провал госпереворота

Помните, как в конце декабря 2023 года 
весь мир пристально следил за разворачива-
ющимися антиправительственными протеста-
ми в Сербии? Оппозиционная «Сербия против 
насилия» попыталась после парламентских 
выборов устроить нечто похожее на Украину 
образца 2014 года. Причиной недовольств 
был провал оппозиции на выборах в столице, 
которая обычно была оплотом прозападных 
сил в этой балканской стране. Уж не знаем, 
кто там оппозиции нашептал, что результаты 
были нечестными? Хотя догадываемся.

Сам сценарий протестов явно указывал 
на работу Запада, который, судя по всему, 
даже не удосуживается менять собственную 
методичку. Работает — значит, будем про-
пихивать. Однако слаженная работа силовых 
структур Сербии обломила ручонки загребу-
щего Запада. Протесты через время утих-
ли, оппозиция ушла в анабиоз (к несчастью, 
нельзя сказать, что навсегда), а аналитики 
стали предугадывать, чем Запад теперь может 
ответить официальному Белграду.

Самое очевидное предположение — на-
целенность на Косово. Как говорится, не мо-
жешь раскачать внутри, попробуй коснуться 
наиболее уязвимого, но чуть подальше от 
сербской столицы. Да и тем более, что опыт 
в этом у Запада и его сателлитов в Албании 
имеется.

Другое предположение — Сербия под 
давлением то ли Вашингтона, то ли Брюсселя 
согласится присоединиться к антироссийским 
санкциям, что откроет Белграду путь в ЕС. Но 
такая глупость могла, не в обиду болгарскому 
народу, сработать в Болгарии. Исторически 
это государство подстраивалось под те усло-
вия, которые ему были на тот момент выгод-
ны. И примыкало к тем, с кем на тот момент 
было удобнее. Не важно, на каких условиях. 
Сербия же более упряма. А поэтому и этот 
сценарий, как бы ни пыталась его продвигать 
какая-нибудь Урсула фон дер Ляйен и иже с 
ней, немного затух.

Еще тогда, в конце года, автор этого мате-
риала посмела взять на себя ответственность 
и предположить, что удар может прийтись по 
менее обсуждаемому, но не менее болез-
ненному региону — Республике Сербской 
в составе Боснии и Герцеговины. И сейчас 
оказывается, что основной удар именно туда 
и приходится, не исключая, конечно, и того, 
что было указано выше.

Нынешнюю напряженность, которая на-
прямую касается Сербии, наверное, можно 
сейчас назвать наиболее мощной. Во всяком 
случае, глаза тех, кто анализирует ситуа-
цию в Балканском регионе, сейчас скользят 
по карте от Приштины до Баня-Луки. Ранее 
ощущался больший уклон в сторону непри-
знанного Косова.

Казалось бы, вот только была годовщина 
начала бомбардировок Югославии силами 
НАТО. Ни у кого уже не осталось сомнений 
(конечно, у здравомыслящих людей), что США 
и их союзники причастны к этим ужасам 25-
летней давности. Но сам же Запад не стесня-
ется вновь давить на те же сербские мозоли. 
Разберемся в них чуть подробнее.

Запад тянет Косово на себя

Год назад — в апреле 2023 года — на севе-
ре Косова и Метохии прошли выборы в органы 
местного самоуправления. Местные сербы их 
всячески бойкотировали. Явка составила, по 
словам главы канцелярии по Косову и Метохии 
при правительстве Сербии Петара Петковича, 
3,47%. Проголосовало порядка 1566 албанцев 
и всего лишь 13 сербов.

Тогда Петкович назвал организованные 
Приштиной выборы «антидемократическими», 
а Вучич обвинил западные страны в «оккупа-
ции сербского народа» и попытке «сломить 
Сербию». Учитывая, что ЕС и США участвуют 

в попытках якобы нормализовать отношения 
между Приштиной и Белградом, все-таки со-
бытия в крае лишь подчеркивают циничный 
характер подобных усилий.

Как выглядит ситуация в Косове сейчас в 
нескольких примерах. На днях албанские вла-
сти самопровозглашенной республики Косово 
убрали со входа в здание администрации над-
пись на сербской кириллице.

По некоторым данным, в 2023 году при-
сутствие сербских товаров в крае сократилось 
на 47%. Зато повысился импорт из Албании 
и Северной Македонии. Это было связано с 
принятыми властями самопровозглашенной ре-
спублики ограничительными мерами, которые и 
привели к падению доли сербских товаров.

Именно Албания в два раза увеличила зар-
плату своим солдатам в составе миссии КФОР в 
Косове и Метохии. Это говорит само за себя.

В феврале косовские власти запретили 
хождение сербского динара на территории 
края. Единственная валюта в крае — евро. 
Сербские наблюдатели не исключают, что этот 
шаг потянет за собой множество проблем: под 
ударом уже оказались все сербские учрежде-
ния — школы, больницы, сербская библиотека 
в Грачанице. Могут возникнуть трудности с 
выплатой пенсий, социальных пособий и дру-
гими формами поддержки сербов в Косове со 
стороны Белграда.

И, пожалуй, самое важное. 27 марта поли-
тический комитет Парламентской ассамблеи 
Совета Европы проголосовал за принятие 

Косова в эту организацию. Еще до этого 
решения парламент Сербии предупредил, 
что если в Совет Европы официально будет 
принято Косово, то Сербия сама выйдет из 
организации.

Напомним, что сама Россия в марте 
2022 года вышла из СЕ. По заявлению рос-
сийского внешнеполитического ведомства, 
недружественные России страны ЕС и НАТО, 
злоупотребляя имеющимся у них абсолютным 
большинством в Комитете министров Сове-
та Европы (КМСЕ), долгое время продолжа-
ли «линию на разрушение Совета Европы и 
общего гуманитарно-правового пространства». 
Было также добавлено, что «Россия не будет 
участвовать в превращении натовцами и по-
слушно следующим за ними ЕС старейшей ев-
ропейской организации в очередную площадку 
для заклинаний о западном превосходстве и 
самолюбования».

По сути, демонстрация самолюбования 
происходит и в случае с Сербией. Фактически 
выход из СЕ означает и прекращение действия 
на территории вышедшего из организации 
государства ее механизмов: например, отказ 
от Европейской конвенции по правам человека 
(ЕКПЧ), также сами граждане вышедшей страны 
не смогут обращаться в ЕСПЧ.

В принципе, мало что меняется в случае 
выхода. Разве что лишний раз не нужно кон-
тактировать с исключительно прозападно на-
строенными элементами и платить взносы. Но 
это очевидные плюсы. По словам Вучича, Совет 
Европы «ничего не решает» и выход из него не 
является проблемой.

И, в принципе, так оно все и есть. Но зная 
гнилую суть Запада, здесь проглядывается 
коварная хитрость: не мытьем, так катаньем 
Косово пытаются пропихнуть в Европу, отме-
няя претензии Сербии. Плюс к этому не со-
всем ясно, как возможный выход Сербии из 
СЕ отразится на отношениях страны с другими 
членами ЕС. Все-таки чисто географически 
Сербия в отличие от России находится в бо-
лее уязвимом положении. Окружение явно не 
благоволит резким движениям. В любом случае 
окончательные дебаты и голосование по во-
просу будущего непризнанного Косова в СЕ 
пройдут в конце апреля.

Босния и Герцеговина: 
инструмент давления 
на Вучича через Республику 
Сербскую

Республика Сербская, о которой часто 
и незаслуженно забывают, тоже для Запада 
способ ввести в тонус официальный Белград. 
Ни в коем случае не стоит сливать Республи-
ку Сербскую и Сербию воедино. Республика 
Сербская — созданное в 1992 году государ-
ство в составе Боснии и Герцеговины. Сложная 
система власти, учитывающая интересы трех 
государствообразующих народов (бошняков, 
сербов и хорватов), стала возможна согласно 
принятому в 1995 году Дейтонскому соглаше-
нию. Сербы получили 49% территории, босний-
ские мусульмане и хорваты — 51%. Столица БиГ 
— Сараево, а фактическая столица Республики 
Сербской — Баня-Лука.

Так вот, Баня-Лука фактически 

координирует и работает в тесной связке с 
официальным Белградом. Более того, Респу-
блика Сербская активно контактирует с Росси-
ей. Например, в феврале этого года президент 
Республики Сербской Милорад Додик приезжал 
в Казань и встретился с президентом России 
Владимиром Путиным. Логика ясна: с кем, как 
не с Россией, важно контактировать в условиях 
усиленного давления Запада на хранящие свою 
идентичность государства.

Но вот как любопытно разворачивается 
ситуация. Так называемый высокий представи-
тель по БиГ Кристиан Шмидт предложил внести 
изменения в закон о выборах в стране.

По словам, простите, преступника Шмид-
та, целью «пакета добропорядочности» (как 
же отвратительно это звучит из уст западных 
политиков) было восстановление доверия 
избирателей с помощью таких мер, как элек-
тронное сканирование, подсчет бюллетеней 
и идентификация избирателей, а также по-
вышение профессионализма избирательных 
комиссий. Изменения также подразумевают 
назначение председателей избирательных ко-
миссий Центризбиркомом, который базируется 
в Сараеве.

Боснийские сербы без энтузиазма от-
неслись к изменениям, а Додик напомнил, что 
Шмидт не был одобрен Советом Безопасности 
ООН и его назначение не одобрили Россия и 
Китай.

Почему мы назвали здесь Шмидта преступ-
ником — поясним. Впарить некие изменения 
в избирательном процессе он пытается уже 
второй раз. Он изменил закон о выборах в 2022 
году, чтобы якобы преодолеть тупик в форми-
ровании регионального правительства после 
парламентских и президентских выборов.

Уж не знаем, что это улучшило, но любое 
вмешательство в избирательный процесс в 
этом регионе — дело неблагодарное. Более 
того, можно легко себе представить, что мо-
гут сделать с боснийскими сербами такие вот 
«миротворцы», учитывая, что в Сараеве Додика 
судят за неподчинение решениям Шмидта.

Тут можно делать выводы самостоятель-
но, но сразу возникает мысль: а не попытка ли 
это убрать с арены самого Милорада Додика? 
Западу не нужны такие смелые политики. У 
самих же таких нет, вот и крючит. Тем более 
что Додик неоднократно заявлял: если Сараево 

не будет выполнять Дейтонские соглашения, 
то РС выйдет из состава БиГ. Не хотелось бы 
прогнозировать такие вещи, но это прямой путь 
к большому конфликту. А мы помним, чем это 
заканчивается, когда туда включается Запад. 
Вспомним проведенную в 1995 году операцию 
НАТО против боснийских сербов «Обдуманная 
сила». Фактически то же самое было повторено 
этим же Альянсом с Югославией в 1999 году.

Помимо этого, как высказываются некото-
рые аналитики, в случае конфликта РС с пред-
ставителями Запада Вучичу придется более 
уверенно поддерживать боснийских сербов, что 
тоже момент довольно сложный для отношений 
Белграда с остальным миром.

Наверное, и так уже достаточно. Но Запад 
и на этом не останавливается. Не просто так 
совсем недавно ЕС вдруг решил начать пере-
говоры именно с БиГ по вступлению в союз.

А еще, что более ужасно, уже готовит-
ся резолюция по Сребренице, которую рас-
смотрят на Генассамблее ООН 27 апреля. 
О событиях в этом городе наверняка знают 
все, подробно останавливаться на деталях 
не будем. Важно другое — во всем том ужасе, 
жертвами которого стали боснийские мусуль-
мане (хотя и жертв среди сербского населения 
Боснии было много), обвинили вновь Сербию. 
Геноцидом, кстати, эти события не признали. 
Однако же рассмотрение этого вопроса в 
апреле может означать, что события июля 

1995 года признают геноцидом, а Сербию — 
его вершителем. В 2015 году не получилось, 
хотят попробовать снова.

Силы нынешних сербских властей доста-
точно крепки. Во многом некоторые из вышео-
писанных вещей можно считывать как некий 
шантаж, но Запад точно не остановится в своих 
зверских попытках расчленить и подчинить 
Сербию.

В истории этой страны немало кровавых 
страниц. Но Сербия знает, как этому противо-
стоять. Как некогда сказал святитель Николай 
Сербский, «воистину, когда человек узнает, 
как уничтожалось сербское государство, как 
уничтожались сербы, как их мучили и уводили 
в рабство, воистину станет ясно, какое чудо 
Божие в том, что на свете еще существует серб-
ский народ и слышна еще сербская речь». И 
будет слышна.

Полина КОНОПЛЯНКО.

КОШЕЛЕК

ЗА БУГРОМ
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Запад пытается 
разрушить Сербию 
по всем фронтам

ТЕНИ НАД БАЛКАНАМИ
Сербия как объект информационного интереса, к сожалению, продол-

жает звучать во всех СМИ мира. «К сожалению», потому что поводы 
совсем не радостные. В конце марта мы не успели вспомнить, как 25 
лет назад блок НАТО начал преступные бомбардировки Югославии, 

как через считаные дни президент Сербии Александр Вучич взбудоражил 
всех фразой о полученных тревожных новостях, которые напрямую угрожают 
жизненно важным национальным интересам Сербии и Республики Сербской. 
Попробуем разобраться, чем Запад пытается раздавить эту балканскую стра-
ну сейчас и к чему это может привести.

AP

AP

НАЛОГОВОЙ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ 

ФОРМУЛА
Что такое прогрессивная 

шкала и какие риски 
она таит

Д
ИМ

И
ТР

ИЕ
 Г

О
ЛЛ

т Косово на себя

прив

плат

Д
ИМ

И
Т

Александр Вучич.

Было т
участв
слушно
ропейс
для за
самол

По
происх
выход 
на тер

Сербы 
не забыли 

натовскую 
агрессию 

против 
Югославии 

в 1999 году.

ают геноцидом, а Сербию — 
. В 2015 году не получилось, 

ать снова.
шних сербских властей доста-

AP

Старая мудрость 
призывает сербов 

молиться Богу и быть 
с Россией. 

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА
FA

.R
U

FA
.R

U



стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 8 апреля 2024 года

ОЛИМПИАДА6

ИГРЫ ПАТРИОТОВ
История, как известно, не имеет со-
слагательного наклонения. Даже са-
мая близкая, только что случившаяся. 
Но вопрос, что было бы, если бы зри-
тели, пришедшие вечером 22 мар-
та 2024 года в «Крокус Сити Холл», 
хотя бы часть из них, были вооруже-
ны, относится все-таки не к истории, 
а совсем другому предмету. Если 
говорить в терминах школьной про-
граммы, это скорее ОБЖ.

«Сколько среди посетителей этого злопо-
лучного концерта в «Крокусе» было действую-
щих офицеров армии и правоохранительных 
органов? — рассуждает в своем телеграм-
канале сенатор Дмитрий Рогозин. — Думаю, 
десятка два точно наберется. Кто из них был 
вооружен табельным или хотя бы наградным 
оружием? Судя по тому, что никто из несколь-
ких тысяч посетителей не оказал сопротив-
ления вооруженным обезьянам, вступив с 
ними в огневой контакт, никто».

Парламентарий абсолютно прав: точных 
данных о том, сколько людей с погонами было 
среди зрителей, нет, но сам факт их присут-
ствия в «Крокус Сити Холле» сомнению не 
подлежит. Причем были в том числе не просто 
военные, а настоящие рэмбо, представители 
специальных элитных армейских подразделе-
ний. Известно, например, что одним из погиб-
ших был находившийся в отпуске полковник 
спецназа ГРУ Тимур Мясников. Спецназовец 
пришел на концерт вместе с женой и сыном, 
которых спас, заслонив их от пуль.  

Не приходится также сомневаться, что 
были среди присутствовавших в зале военнос-
лужащих те, у кого, говоря суконным языком 
закона, имелось «разрешение на хранение и 
ношение огнестрельного короткоствольного 
оружия и патронов к нему». У того же полков-
ника Мясникова такое разрешение, и соответ-
ственно само личное оружие, наверняка было. 
Однако выбор, идти на концерт со стволом или 
налегке, ни перед ним, ни перед кем-либо из 
его коллег не стоял. Выбора не было.

«Лицам, владеющим на законном основа-
нии оружием и имеющим право на его ноше-
ние, запрещается ношение оружия... во вре-
мя участия... в культурно-развлекательных, 
спортивных и иных публичных мероприятиях» 
— гласит закон «Об оружии». Исключение 

делается лишь для участников спортивных 
мероприятий, связанных с использованием 
спортивного оружия, и для участвующих в тех 
или иных культурно-массовых мероприятиях 
и разного рода церемониях владельцев хо-
лодного клинкового оружия.

« О р г а н и з а т о р ы  к у л ь т у р н о -
развлекательных и спортивных мероприятий 
вправе осуществлять временное хранение 
принадлежащего гражданам оружия» — гла-
сит далее закон. «Однако там, как правило, 
нет специальных мест для хранения оружия, 
поэтому тебя просто заворачивают», — по-
ясняет подполковник запаса ФСБ, президент 
союза «Офицеры группы «Альфа» Алексей 
Филатов. 

Возникают при этом и конфликтные си-
туации. «Знаю о таких случаях, — рассказы-
вает Филатов. — Кто-то приходит и начина-
ет возмущаться: «Как так?! У меня именной 

пистолет! Имею право!». Но в этой зоне с 
оружием могут находиться только сотрудники 
правоохранительных органов, находящие-
ся при исполнении обязанностей. Человек, 
который пришел отдыхать, не имеет права 
проносить с собой оружие».

Что же касается обычных граждан, то 
им — за немногочисленными исключениями 
— короткоствольные огнестрелы, согласно за-
кону, вообще противопоказаны. Разрешается 
владеть лишь длинноствольным оружием, 
которое при этом запрещено носить с собой 
в целях самообороны.

Таково положение на сегодняшний день. 
Понятно, что устраивает оно, мягко говоря, не 
всех. К примеру, сенатор Рогозин предлагает 
на время СВО разрешить офицерам действу-
ющей армии и силовых структур «ношение 
короткоствольного оружия и его применение 
в подобных «Крокусу» ситуациях».

Но и есть и те, кто предлагает пойти на-
много дальше. «Всему коренному населению 
расширить право на владение и ношение 
короткоствольного огнестрельного оружия» 
— гласит один из пунктов «Программы меж-
национальных действий», размещенной на 
сайте организации «Право на оружие» после 
теракта в «Крокус Сити Холле».

«Ну пищат они, 
и что дальше?»
Для справки: общероссийская обще-

ственная организация «Право на оружие» 
основана в 2011 году Марией Бутиной (с 2021 
года — депутат Госдумы, фракция «Единая 

Россия»). В 2019 году была перерегистрирова-
на под тем же названием. Среди декларируе-
мых целей — «защита прав и интересов вла-
дельцев гражданского оружия», «расширение 
перечня доступного легального оружия» и 
«повышение оружейной культуры». Предсе-
датель правления — Вячеслав Ванеев.

«Если бы у людей в «Крокусе» было ору-
жие, хотя бы у каждого пятого, естественно, 
террористы бы так «красиво» не ходили, — 
доказывает Вячеслав Ванеев в беседе с обо-
зревателем «МК». — Более того, мы знаем, 
что одного террориста вырубили, когда тот 
перезаряжал автомат. Голыми руками! А пред-
ставляете, что было бы, если бы террористов 
встретили вооруженные люди?»

Понятно, что полностью проблему терро-
ризма это бы не решило. Но, по мысли руково-
дителя организации, значительно снизило бы 
ее остроту. Предназначение короткостволь-
ного оружия — «первичная нейтрализация 
преступника», сдерживание его до приезда 
соответствующих специальных служб, «кото-
рые уже конкретно с ним разбираются».

Даже если правоохранители прибудут 
на место преступления очень быстро, у пре-
ступника будет достаточно времени, чтобы 
натворить бед. Даже если у него не будет в 
руках огнестрельного оружия. «Вы знаете, 
сколько ударов ножом делает преступник в 
минуту? — продолжает Ванеев. — Тридцать! 
150 ударов за пять минут». 

Глава «Права на оружие» сравнивает лич-
ное оружие с автомобильной или домашней 
аптечкой, которая помогает человеку про-
держаться до приезда «скорой помощи». «А 
у народа эту «аптечку», которая может спасти 
жизнь, предотвратить убийство, отбирают», 
— возмущается общественник.

Организация не призывает «раздавать 
оружие», подчеркивает собеседник обо-
зревателя «МК». Речь о поправках в закон 
«Об оружии» — дополнение списка оружия, 
доступного гражданам, короткоствольным. 
Получение лицензии на него должно быть 
сопряжено точно с такими же, ничуть не ме-
нее строгими, процедурами и проверками, 
что и владение ныне разрешенными видами 
«гражданских» стволов.

Более того, предлагается ввести допол-
нительное ограничение — ценз оседлости 
для мигрантов, переехавших в Россию и по-
лучивших российское гражданство. Право 
приобретать оружие, считает Ванеев, они 
должны получать не ранее чем по прошествии 
25 лет безупречной, законопослушной жизни в 
России. «За последний год основной прирост 
владельцев оружия — это «новороссияне», — 
тревожится глава организации. — Это прямая 
угроза государственной безопасности».

Кроме того, должна измениться право-
применительная практика. Сегодня в отноше-
нии человека, владеющего оружием, факти-
чески действует презумпция виновности. «У 
нас многих честных людей делают преступ-
никами, — сетует Ванеев. — Особенно при 
самообороне. Установка такая: если у тебя 

легальное оружие, значит, ты по факту уже 
преступник. Честному человеку оно уже не 
нужно. И хоть ты тресни. На самом же деле 
все как раз наоборот: вооруженный человек, 
способный защитить себя и других, — это 
опора общества».

Ну и, пожалуй, самое смелое и оригиналь-
ное из пакета «правонаоружиевских» пред-
ложений — снятие каких-либо ограничений 
на ношение гражданами приобретенных ими 
законным путем пистолетов и револьверов. 
Гражданин, имеющий легальное коротко-
ствольное оружие, должен получить возмож-
ность ходить с ним куда угодно, в том числе 
на массовые и культурно-развлекательные 
мероприятия.

Писк рамок на входах в театры и кон-
цертные залы не должен становиться пре-
пятствием для прохода вооруженных граждан 
внутрь. В этом случае рамки вообще ста-
новятся лишними. Впрочем, и сегодня они, 
убежден Вячеслав Ванеев, не имеют никакого 
смысла: «Это наглядно продемонстрировал 
тот же «Крокус»: террористы одним выстре-
лом высадили витраж и прошли через него. 
Какие рамки? Ну пищат они, и что дальше? В 
случае массовых расстрелов преступники, 
как правило, начинают стрельбу, не доходя 
до рамок».

Кроме того, террористы, напоминает 
Ванеев, выбирают для такого рода акций не 
пистолеты, а боевое автоматическое оружие. 
В то время как у тех, на кого они нападают, нет 
никакого. Они абсолютно беззащитны.

«Благими намерениями выстлали до-
рогу в ад, — полагает Ванеев. — Под лозун-
гом создания зон безопасности фактически 
сделали безопасный тир для преступников, 
для террористов. Они идут туда и спокойно 
расстреливают людей, не оказывающих им 
никакого сопротивления. Они почему-то не 
идут устраивать теракты на военные базы».

«Если бы остались живы, 
сели в тюрьму»

Алексей Филатов категорически про-
тив такого подхода. «Мое мнение: ни в коем 
случае нельзя разрешать (продажу корот-
коствольного оружия гражданам. — «МК»), 
— говорит ветеран-«альфовец». — И пусть не 
говорят американцы, что это как-то помогает. 
Да в Америке больше всего расстрелов! У 
них ежегодно тысячи расстреливают. У нас 
такого нет. И прежде всего из-за того, что у 
нас есть хоть какой-то контроль за оборотом 
огнестрельного оружия.

Да, преступникам удается иногда достать 
оружие и им воспользоваться. Но если бы 
оборот его был свободным, такой стрельбы 
было бы намного больше. Через день, а то и 
каждый день, мы бы слышали, что где-то кого-
то расстреляли. Поэтому пусть эти горячие 
головы, любители оружия, успокоятся. Если 
хотят, пусть тренируются в тирах, но не пере-
носят этот тир на улицы наших городов».

Тем более недопустимо присутствие лю-
дей с оружием на массовых мероприятиях. 
«Я вам прямо скажу: лишь один человек из 
100 смог бы правильно применить оружие, 
— говорит «альфовец». — Остальные 99 либо 
вообще не смогли бы применить, либо при-
менили так, что еще и сами кого-нибудь из 
зрителей убили. И потом, если бы остались 
живы и целы, сели в тюрьму».

Необходимо, кроме того, учитывать 
специфическую атмосферу развлекатель-
ных мероприятий. «На таких концертах, — 
продолжает Филатов, — после антракта, как 
правило, процентов 10 зрителей находятся в 
состоянии сильного подпития. Будучи на по-
добных мероприятиях, я сам неоднократно 
видел, как под влиянием горячительных на-
питков люди начинают провоцировать пере-
палки и ссоры. Честно сказать, я бы не хотел 
оказаться в таком зале, в котором хотя бы у 
каждого пятого есть ствол, а каждый десятый 
— в стельку пьяный». 

В общем, борьбе с терроризмом воору-
жение зрителей не поможет. «Зато случайных 
смертей, ранений, исковерканных судеб ста-
нет больше, — резюмирует Филатов. — Поэто-
му призывать к этому — только отвлекать 
внимание от насущной проблемы борьбы с 
терроризмом».

Не согласен президент «Офицеров 
группы «Альфа» и с предложением Дмитрия 
Рогозина расширить право на владение, 
ношение и применение короткоствольного 
оружия для силовиков. Тут возникают те же 
факторы риска. А возможно, рисков даже 
больше.

«Военный человек не значит более пси-
хически устойчивый человек, — объяснят 
Филатов. — А если еще этот человек где-то 
воевал, терял друзей, если его недореаби-
литировали... У таких людей психика, к со-
жалению, сильно расшатана. Я знаю десятки 
случаев стрельбы в ресторанах, и все эти 
случаи связаны с военными. 

Подобные ситуации неизбежно возника-
ли бы, я думаю, и на концертах. Дерябнули в 
антракте, потом кто-то кому-то наступил на 
ногу, кто-то на кого-то «неправильно» по-
смотрел — и началось...». 

Не поздоровилось бы, конечно, и терро-
ристам, если бы те напоролись на военных 
с оружием. Но тут тоже не все однозначно. 
«Террористы входят в зал и начинают стрелять 
по толпе, — рассуждает Филатов. — А в ответ 
кто-то стреляет в них из пистолета Макарова. 
Ну, честно сказать, мне жалко тех, кто будет 
находиться рядом с этим военнослужащим. 
Потому что реально в такой перестрелке по-
гибнет немало людей».  

Кто же более прав в этом споре сторон-
ников и противников вооружения народа? Как 
ни странно, правы все: логика присутствует 
и на той, и на другой стороне дискуссионной 
баррикады. Все в конечном счете зависит от 
масштаба проблемы и способности властей 
ее решить. 

Кирилл ИВАНОВ.

Совместная олимпиада МГУ 
имени М.В.Ломоносова и 
федеральной газеты «Мо-
сковский комсомолец» 
не нуждается в дополни-
тельном представлении. 
Уже в двадцатый раз вы-
дающиеся школьники из 
дальних уголков нашей 
страны получили уникаль-
ный шанс выиграть путевку 
в жизнь с помощью собствен-
ных знаний. 

Председателями оргкомитета много лет 
выступают главный редактор газеты «Москов-
ский комсомолец» Павел Гусев и ректор МГУ 
имени М.В.Ломоносова, академик Виктор Са-
довничий. Под их чутким руководством одна 
из самых известных олимпиад для школьников 
в России ежегодно развивается и набирает 
обороты. 

Три дня подряд, с 5 по 7 апреля, заклю-
чительный тур нового сезона одновременно 
принимали шесть городов: Москва, Санкт-
Петербург, Волгоград, Пенза, Ростов-на-Дону и 
Екатеринбург. О том, как будущие ученые реша-
ли каверзные задания олимпиады в борьбе за 
льготное поступление в ведущие вузы страны, 
рассказываем в нашем материале. 

Москва ищет новых 
Ломоносовых

Главной площадкой финала олимпиады 
по традиции выступил Ломоносовский корпус 
МГУ. Начиная с утра 5 апреля в холле здания 
стали собираться десятки взволнованных 
школьников. В первый день заключительного 
этапа здесь, как и на всех остальных площад-
ках, принимали физику, географию и журна-
листику, во второй — историю и литературу, 
в третий — иностранный язык, математику и 
обществознание. 

Большинство присутствующих в Ломоно-
совском корпусе МГУ ребят выглядели вооду-
шевленными и заряженными позитивной энер-
гией. Еще бы, ведь написать экзамен в одной 
из старейших обителей знаний нашей страны, 
в одном из самых престижных университетов 
мира, — это серьезная мотивация для будущей 
учебы и карьеры. 

Правила проведения экзаменов суровые: 
на столе у ребят могли находиться только ручка, 
лист бумаги и бутылка воды, любые гаджеты, 
в том числе умные часы, запрещены.

До начала экзамена мы пообщались с 
будущими журналистами. Семнадцатилетняя 
Алиса решила писать олимпиаду, так как имеет 
четкую цель: поступить после школы на жур-
налистский факультет. Девушка ожидает, что 
олимпиада «Покори Воробьевы горы!» поможет 
ей при поступлении. «Самым сложным было 
для меня привыкнуть к формату, потому что 
здесь есть особенные задания, которые нужно 
научиться писать правильно», — поделилась 

будущая акула пера. Она также отметила, что 
бояться участвовать в олимпиаде не стоит, а 
при должной подготовке решить даже самые 
сложные задачи — это вполне осуществимая 
цель.

На написание финального этапа участни-
кам выделено три часа. Гул в аудитории затих, 
комиссия провела инструктаж, ученики по-
лучили задания и погрузились в их решение. 
Среди финалистов немало ребят из самых 
разных городов России, каждый из которых 
постарался не упустить шанс реализоваться 
в учебе и построить успешную карьеру. 

«Мы только второй год живем по новым 
порядкам. Теперь мы олимпиаду проводим по 
одному предмету в один день во всех городах 
России. Наши задания методически вывере-
ны, они интересные и оригинальные. С одной 
стороны, они проверяют знания школьной 
программы, а с другой — позволяют ребятам 
раскрыть творческий потенциал», — расска-
зал заместитель начальника Управления по 
работе с талантливой молодежью МГУ, канди-
дат геолого-минералогических наук Михаил 
Копчиков. Он напомнил, что главный девиз 
олимпиады — найти новых Ломоносовых на 
просторах нашей родины. 

Сильные и мотивированные 
школьники из регионов

По данным организаторов, в этом году 
число участников олимпиады перевалило за 
13 тысяч человек, более 2 тысяч из них прош-
ли в очный финал. В Санкт-Петербурге за-
ключительный тур проходил на базе Санкт-
Петербургского гуманитарного университета 
профсоюзов. 

За порядком и добросовестной работой 
финалистов пристально наблюдал доктор 
физико-математических наук, профессор 
механико-математического факультета МГУ 
и глава приемной комиссии тура Олимпиады 
Юрий Садовничий. В беседе с «МК» он расска-
зал, что организовывает «Покори Воробьевы 
горы!» с 2005 года. 

«Практика показывает, что ребята до-
стигают хороших результатов, особенно это 
касается ребят из регионов, это сильные и 
мотивированные школьники, которые выбира-
ются в лучшие вузы страны. Если к экзаменам 
можно натренироваться на стандартных за-
дачах, то олимпиада — это более творческий 
процесс, здесь задачи более высокого уровня, 

а проверяющие относятся к тебе с пониманием. 
За 20 лет существования олимпиады ее цель не 
изменилась — найти таланты среди школьни-
ков. «Московский комсомолец» делает большое 
дело», — отметил Юрий Садовничий.

Ученик 11-го класса Вадим второй год под-
ряд участвует в олимпиаде по журналистике и 
также планирует связать свою взрослую жизнь 
с профессиональной работой со словом.

«Я прошел большой олимпиадный путь с 
7-го класса, всегда сижу до последнего, потому 
что в конце приходят самые яркие мысли. В 
прошлом году я писал эссе про фильм Тарков-
ского «Иваново детство» и повесть «Иван», по 
которой он снят. В этот раз выбрал тему родины 
— привел много аргументов из песен, искус-
ства, стихотворений, прозы. Считаю, у меня 
все получилось, было интересно, хотя не могу 
сказать, что легко», — поделился финалист.

Отличная тренировка 
для поступления в вуз
Еще одной площадкой финала нового се-

зона «ПВГ» стал Волгоград, экзамен принимал 
Волгоградский педагогический университет. 
Организаторы успели подсчитать, что самыми 
популярными предметами в этом году стали 
обществознание и физика.

«Такие проекты имеют очень важное значе-
ние для молодежи из регионов. На олимпиаде 
«Покори Воробьевы горы!» более 50% призеров 
и победителей не из Москвы. И это говорит 
о том, что нужно обязательно использовать 
шанс и участвовать. Даже если вы не получи-
те призовое место — все равно это отличная 
тренировка для дальнейшего поступления по 
общему конкурсу», — рассказал член выезд-
ной комиссии олимпиады, ассистент кафедры 
криминалистики МГУ имени М.В.Ломоносова 
Никита Хламов.

Среди двух тысяч финалистов оказалось 
50 жителей Волгограда. Одна из них — семи-
классница Лилия, которая решила покорять 
Воробьевы горы еще в прошлом году, именно 
тогда и начала подготовку. «Считаю, что участие 
в олимпиадах, особенно такого уровня, дает 
отличные возможности. Очень волнуюсь, хотя 
готовилась очень серьезно вместе со своими 
учителями, решала задания прошлых лет, ра-
ботала над ошибками, смотрела различные 
интервью, чтобы набраться опыта», — отме-
тила девочка.

Регламент проведения олимпиады выгля-
дит следующим образом. После завершения 

трех дней экзаменов работы помещаются в 
специальные зашифрованные конверты. Да-
лее они отправляются в Москву, где их будут 
проверять авторитетные члены жюри. В состав 
комиссии по традиции входит профессорско-
преподавательский состав МГУ. Организаторы 
анонсировали, что результатов можно будет 
ждать примерно через месяц.

«Поддержке талантливых школьников у 
нас в регионе уделяется большое внимание, 
выстроена целая система олимпиад. Ежегод-
но только в региональном этапе принимают 
участие около трех тысяч детей, которые по-
том очень достойно представляют наш регион 
в финале», — отметила консультант отдела 
общего образования комитета образования, 
науки и молодежной политики Волгоградской 
области Ирина Староселец.

Главный поставщик 
талантливых студентов
Неудивительно, что лучшие вузы нашей 

страны проявляют недюжинный интерес к по-
бедителям и призерам олимпиады «Покори 
Воробьевы горы!». Любое учебное заведе-
ние принимает талантливейших абитуриентов 
буквально с распростертыми объятиями, за 
двадцать сезонов они стали образцами при-
лежной учебы и высокого интереса к научной 
деятельности.

«Проект дает ребятам из регионов воз-
можность поступить в лучшие вузы страны. 
Победители и призеры могут быть зачислены 
в ряд университетов без сдачи ЕГЭ или всту-
пительного экзамена. Мы рады, что регионы 
предлагают свою площадку для проведения 
олимпиады. Благодаря этому школьникам не 
требуется уезжать из своей области, чтобы при-
нять участие в заключительном этапе, который 
проходит очно», — убеждена доцент физиче-
ского факультета МГУ Полина Вшивцева.

В Ростове-на-Дону финал олимпиады при-
нял региональный центр выявления и под-
держки одаренных детей Ростовской области 
«Ступени успеха». Врио директора образо-
вательного учреждения Ольга Волкова сооб-
щила, что в этом здании олимпиада проходит 
впервые, и отметила, что в финал в этом году 
удалось пройти 60 донским школьникам. 

«Я участвую в олимпиадах с 9-го класса, 
потому что они открывают много возможно-
стей. Например, можно поступить в вуз мечты 
без ЕГЭ, без вступительных испытаний», — по-
делилась ученица 11-го класса из Каменска-
Шахтинского Мария Солонченко.

В Пензе участники очного финала держат 
экзамены в центре «Ключевский» знаменитого 
Губернского лицея. «Я выбрал физику, потому 
что мне больше всех нравится этот предмет 
своим большим количеством путей прохож-
дения к ответу. Ты можешь применять разные 
форумы, искать нестандарт, ставить экспери-
менты. В будущем я мечтаю стать инженером», 
— с волнением рассказал нам десятиклассник 
из Ульяновска Данила.

Региональные власти оказывают суще-
ственную поддержку в организации и про-
ведении олимпиады. Благодаря их активному 
содействию очный этап проходит без сучка и 
задоринки. 

«Любая олимпиада — потенциал для раз-
вития уровня образования, творчества детей. 

Если она входит в перечень Минобрнауки или 
Министерства просвещения РФ, то дает допол-
нительные плюсы при поступлении в вузы Пен-
зенской области или других регионов страны. 
Для региона принимать олимпиаду всероссий-
ского масштаба престижно. Это значимо, для 
нас это ценный опыт», — подчеркнул начальник 
управления образовательной политики обще-
го образования Министерства образования 
региона Алексей Кирсанов.

Статистика оргкомитета говорит за себя: 
за 20 лет проведения олимпиады ни один 
студент-олимпиадник не был отчислен из МГУ 
за успеваемость. Это лишь подчеркивает осо-
знанное поступление ребят в университет, 
которые ценят качественное высшее образо-
вание и понимают, для чего поступают учиться. 
Именно такие студенты формируют будущее 
нашей страны.

Одинаковые шансы 
на победу для всех

На сегодняшний день в нашей стране не 
осталось ни одного города и ни одной школы, 
ученики которой не знали бы о золотом биле-
те в жизнь. Кроме того, география проекта 
успела выйти за пределы страны, и в олим-
пиаде нередко участвуют школьники из других 
государств. 

Совсем скоро финалисты олимпиады 
узнают результаты конкурса. Напомним, что 
после публикации списка финалистов и при-
зеров каждый участник имеет возможность 
посмотреть собственные работы. Для этого 
нужно написать в организационный комитет 
соответствующее заявление. 

Школьники и учителя ценят «Покори Во-
робьевы горы!» за ежегодно обновляющиеся 
уникальные задания, которые разрабатывают 
лучшие преподавательские кадры МГУ. Их 
выполнение требует от участников особенной 
концентрации, творческого подхода и широко-
го кругозора. 

При этом главные принципы, на которых 
построена олимпиада, прозрачность прове-
дения и честность, позволяют ученикам из 
самых дальних уголков страны получить оди-
наково равные возможности со школьниками 
из крупных мегаполисов. Шансы на победу 
имеют абсолютно все. А главный приз олим-
пиады много лет остается неизменным — это 
льготное поступление в ведущие вузы нашей 
страны.

Редакция газеты «Московский комсомо-
лец» благодарит региональные власти и науч-
ное сообщество за содействие в организации 
олимпиады «Покори Воробьевы горы!». Мы 
желаем финалистам двадцатого сезона удачи 
и ждем новых ребят в следующем году. Не 
упустите свой счастливый билет в достойную 
и яркую жизнь!

Александр КУЛИБАНОВ.

ДВАДЦАТЫЙ СЕЗОН «ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!»: ОТ МОСКВЫ ДО ЕКАТЕРИНБУРГА
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Комиссия МГУ в Пензе: Андрей Иванов, 
Татьяна Покровская и Мария Ефремова.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Туалетный столик, 
оснащенный многостворчатым зеркалом. 4. 
Птица «во фраке» на льдине. 10. Линия деле-
ния глобуса на полушария. 11. Возвращение 
старой болезни после кажущегося полного 
выздоровления. 13. Борьба упитанных япон-
цев на дохе. 14. Скользкий брусочек для ги-
гиены рук и тела. 15. Монетка, зажатая в лапе 
кота Бегемота. 16. Сладкоголосая «дива» из 
греческих мифов. 18. Безразличие, перехо-
дящее в депрессию. 20. Лишние килограммы 
в чемодане туриста. 22. Говяжья отбивная 
из ресторанного меню. 23. «Вертушка» с ло-
шадками в парке. 24. «Постельный конверт» 
туриста. 27. Действующий без посторонней 
помощи герой. 30. «Единица счета» нокаута 
и нокдауна. 32. Актив, на котором держится 
коллектив. 34. Мнение света об аристократе. 
35. Глазок в двери или поддувало в печи. 36. 
Душегуб, покушавшийся на Муху-Цокотуху. 
38. Тушка рыбы без единой косточки. 39. 
«Брод», известный альпийскому проводни-
ку. 40. Крепостное подземелье с одиноким 
узником. 41. Кость, торчащая в вырезе пла-
тья худышки. 42. Мягкотелое животное, не 
имеющее твердого скелета.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Шеф», знающий самый 
короткий путь к дому. 2. Липовые полоски 
под рукой у лапотника. 3. Движимая недви-
жимость оленеводов. 5. Конфетка, прибав-
ляющая работы стоматологу. 6. Одноднев-
ная «пластика» актрисы для роли. 7. Автор 
очередной подлой выходки. 8. Заманивание 
жениха колдовским зельем. 9. Самая знаме-
нитая трибуна Ленина. 10. Зародыш челове-
ка во чреве матери. 12. «Реплика» висящего 
на сцене ружья. 17. Межреберная хворь. 19. 
Огородик, помогающий выжить в кризис. 
20. Песик со столицей Китая в названии. 
21. Популярная консервированная рыба из 
сельдевых. 25. Взрыв кашля при «встрече» 
с аллергеном. 26. «Кровавая Мери» от бар-
мена. 27. Парусная «экипировка» судна. 28. 
Созданная в чайхане атмосфера Востока. 
29. «Оптовик», приобретающий краденые 
вещи. 31. Дубинка для наступившего на 
грабли дачника. 33. Героическая канонер-
ская лодка в паре с крейсером «Варяг». 
34. Утварь, в которой чудак воду носит. 37. 
Борьба, в которой все приемы хороши. 38. 
Прозрачный «кармашек» для трех листов 
договора.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бегунок. 4. Адмирал. 10. Гадание. 11. Поземок. 13. Жбан. 14. Гора. 
15. Кустарник. 16. Медуза. 18. Обилие. 20. Саботаж. 22. Алкоголь. 23. Вельможа. 24. 
Склочник. 27. Медалист. 30. Котелок. 32. Ирония. 34. Шедевр. 35. Баррикада. 36. Овод. 
38. Сейф. 39. Героизм. 40. Лилипут. 41. Нагоняй. 42. Лопасть.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Боржоми. 2. Уран. 3. Осадка. 5. Древко. 6. Итог. 7. Лазарет. 8. Сентябрь. 
9. Аперитив. 10. Гандбол. 12. Колледж. 17. Заморозки. 19. Безмолвие. 20. Сборник. 21. 
Желудок. 25. Кинолог. 26. Кутерьма. 27. Молекула. 28. Скрежет. 29. Никотин. 31. Грифель. 
33. Яблоня. 34. Шапито. 37. Депо. 38. Суша.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, фотографии, открытки, 

значки б/у куплю. 
Т. 8-905-517-59-27

❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 
Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

Здоровья ВЕК Нам!
С Днём Здоровья!

Верная Зиночка с любовью

Муж Толечка, 
Нам Благ, РОДНОЙ!
Богородицы Святой
С Благовещением!

Нам ВМЕСТЕ пусть будут
Лишь БЛАГИЕ ВЕСТИ!

С Днём космонавтики!
Мой АС, Удач,

ВДВОЁМ с ПОБЕДОЙ Нас!

20242024

приглашаю
в организацию приглашается 
сотрудник контрольно- 
пропускного режима. Оформление 
по ТК. График работы 1\3 суток. 
З\п 28 000 руб. на испытательный 
срок. УЧО не требуется.
Опыт работы от 1 года. 
Контактый  тел:.+7 903-720-62-93 
(с 09.00 до 19.00)

РЕКЛАМА

«Фонд взял на себя важную миссию — 
поддерживать людей, посвятивших 
свою жизнь благородной профессии 
строителя. И на протяжении 30 лет 
ветеранская организация строитель-
ной отрасли Москвы неоднократно 
подтверждала свою общественную 
значимость. Это объединение чутких и 
неравнодушных людей, оказывающих 
адресную помощь нуждающимся, а так-
же ведущих большую работу по защите 
прав и интересов пенсионеров, ветера-
нов труда, ветеранов Великой Отече-
ственной войны, тружеников тыла. 
«Мосинжпроект» разделяет такой под-
ход и активно взаимодействует с Фон-
дом», — отметил генеральный директор 
АО «Мосинжпроект» Юрий Кравцов.

Заместитель генерального директора 
АО «Мосинжпроект» по кадровой политике 
Григорий Мазитов подчеркнул, что забота о 
старших поколениях в полной мере отвечает 
корпоративным ценностям компании.

«Заслуженные люди — настоящая гордость 
всей отечественной строительной отрасли, они 
всегда были и будут в одной команде с нами. 
Забота о них — важное и благородное дело, ко-
торое работники Фонда ветеранов-строителей 

Москвы, выполняют профессионально и со 
всей душой», — рассказал Григорий Мазитов. 

Председатель профсоюзного комитета 
АО «Мосинжпроект» Марина Феофанова до-
бавила, что в рамках сотрудничества холдинг 
оказывает Фонду организационную и финан-
совую поддержку. Она подчеркнула, что в 
«Мосинжпроекте» существуют и внутренние 
традиции поддержки ветеранов.

«В «Мосинжпроекте» создан свой совет 
ветеранов, в состав которого входят те, кто уже 
завершил профессиональную деятельность. 
На сегодняшний день в нем состоят более 200 
человек. Особое внимание ветеранам Великой 
Отечественной войны и труженикам тыла — 
сегодня под кураторством «Мосинжпроекта» 
их осталось шестеро», — поделилась пред-
седатель профсоюзного комитета.

Торжественное мероприятие в честь юби-
лея Фонда ветеранов-строителей Москвы, 
состоялось 3 апреля в Храме Христа Спаси-
теля, в котором приняли участие и ветераны 
«Мосинжпроекта».

«Мосинжпроект» — компания, основанная 
в 1958 году. Сегодня это один из крупнейших 
инжиниринговых холдингов России, который 
объединяет ведущие проектные и строитель-
ные организации, в нем трудится более 14 
тысяч высококлассных специалистов. За годы 
работы специалисты холдинга приняли участие 
в создании свыше 6000 км автодорог, более 100 
мостов и эстакад. С участием «Мосинжпроекта» 
с 2011 года введено свыше 160 км линий и 75 
новых станций метрополитена, построено и 
реконструировано 12 электродепо. 

«МОСИНЖПРОЕКТ» ПОЗДРАВИЛ С ЮБИЛЕЕМ 
ВЕТЕРАНОВ-СТРОИТЕЛЕЙ СТОЛИЦЫ

Холдинг поздравил 
с 30-летием Фонд 
ветеранов-строителей 
Москвы
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 апреля с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
стр. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
9 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
12 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18г, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
р-н Головинский, ул. Авангардная, д. 12, 
у м-на «Дикси»

13 апреля с 8.30 до 18.00
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка, 
ул. 1-я Вольская, д. 18, к. 1, напротив д/к «Заречье»
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
15 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Первомайская», 
ул. Первомайская, д. 77–81
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
16 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6, за домом, 
на автостоянке «Геостройпроект»
м. «Марьино», Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
17 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Молодежная», ул. Ярцевская, д. 22, стр. 1, 
за домом, на автостоянке

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
10 апреля с 10.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
«Люберецкий» КЦСОР
КОРОЛЕВ, ул. Дзержинского, д. 24/2, 
клуб «Активное долголетие»
ДОЛГОПРУДНЫЙ, 
ул. Академика Лаврентьева, д. 23, 
клуб «Активное долголетие»

11 апреля с 10.00 до 14.00
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр. Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиево-Посадский» КЦСОН
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 8, клуб «Активное долголетие»
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Сергачева, д. 22, 
клуб «Активное долголетие»
РАМЕНСКОЕ, ул. Десантная, д. 11, «Раменский» КЦСО
12 апреля с 10.00 до 14.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34, клуб «Активное долголетие»
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ОТКРЫТА ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах 
до 18 апреля проходит декада подписки на «МК» по выгодным ценам!

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 

Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

  8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS
   

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2024

Актеры спектакля молоды, как и пушкинские 
герои, что, увы, не часто встретишь в постановках и 
экранных версиях «Онегина», поэтому избыточной 
серьезностью постановка явно не грешит. Жизнь 
персонажей в заданных сюжетом обстоятельствах 
— отчасти игра, забава, а то и пародия: сцена пись-
ма Татьяны Онегину — своего рода антитеза «образу 
Татьяны Лариной» (непременная тема сочинений 
по литературе). Авторы спектакля показывают зри-
телю не только Пушкина-философа, но и Пушкина-
шутника, собеседника его героев, которые порой 
могли поставить поэта в тупик (вспомним его фразу 
из письма к приятелю: «Знаешь, какую штуку вы-
кинула моя Татьяна — вышла замуж!»).

Отказ от парадности, традиционной «опер-
ности», присущих большинству сценических 

воплощений «Онегина», выражается и в том, 
что некоторых персонажей играют попеременно 
разные артисты. Они словно приглашают зри-
теля: «Давай-ка поиграем вместе!» или «В его 
роли ты тоже можешь оказаться!». Текст Пуш-
кина, в котором не изменено ни строчки, подчас 
вступает в диалог с пародийностью мизансцен 
— прием, знакомый нам в первую очередь по 
работам такого мастера, как П.Н.Фоменко. Осо-
бого внимания заслуживает и «материальная 
часть» постановки: организация пространства 
с помощью стульев-стремянок, обыгрывание 
отдельных предметов реквизита — бинокля, 
перьев и т.д. — на фоне нарочитой строгости и 
монохромности костюмов.

Любовь ГОРЯЕВА.

НЕ «ОПЕРНЫЙ» «ОНЕГИН»
Во ВГИКе сыграли классику 

без «хрестоматийного глянца»

Гран-при XXIX Открытого российско-
го фестиваля анимационного кино, 
проходившего в Суздале, присуж-
ден фильму «Ее электрический свет» 
Анастасии Лисовец, представляв-
шей Школу дизайна НИУ ВШЭ. Не так 
часто студенческие картины побеж-
дают в конкурсе работы мастеров. 

Однажды юная Алиса, получив знак свыше, 
заявила родителям, что она — святая. Чудо 
ли это или что-то связанное с особенностями 
пубертатного возраста? У девочки немало пре-
тензий к родителям, которые вечно выясняют 
отношения, и ко всему миру, в котором она су-
ществует сама по себе. «Ну, стояла я как-то на 
балконе, дышала, дышала, смотрела на дорогу, 
на дом, на поле за городом. Думала чего-то, 
а чего — не помню. И тут — бамц — по голо-
ве прилетает. Оказалось, благая весть. Мол, 
дитя жди божье, все такое. Святой становись. 
Тяжело все это...» — из этой мини-новеллы 
режиссера родился фильм.

Предыдущие работы Анастасии Лисовец 
также участвовали в суздальском конкурсе. 
«Знаете, это как если завел собаку — а она 
выбрала хозяином не вас, а кого-то другого. 
И стоит «другому» зазвонить в велосипедный 
звонок, как собака, радостно виляя хвостом, 
несется его догонять. А вы вслед за ней. По-
лучается, что и за ним тоже. Только сказать 
ничего не можете: стоите и молча дышите 
в такт волнам. — Еще одна авторская ан-
нотация анимационного фильма «Собаки 
пахнут морем». — У нее есть мнение, что 
мир состоит из осколков. Но вернее ска-
зать — точка зрения. Раздробленная, со-
мневающаяся, беспокойная. Точка. Она 
— точка. Что смотрит на все через тонкую, 
бумажную, но стену. А есть мир. И он — не 
из осколков, он цельный и неделимый. Как 
море. Бьется о картонные двери. Рядом. 
Далеко. Рядом. Близко. Но сейчас между ней 
и морем появляется... Гав!» 

«Галочка» основана на стихотворении, 
написанном Анастасией в шестилетнем воз-
расте, где маленькая девочка и маленькая 
птичка вместе познают окружающий мир. «У 
каждой птицы есть клюв. У каждой маленькой 
девочки есть любимые цветы на клумбе. Не 
каждая птица носит черные перья и кричит 
«Ка!». Не каждая маленькая девочка сочиня-
ет стихи про птиц. И только одна птица учит 
маленьких девочек летать». Это еще новелла, 
предвосхитившая мультфильм. 

Анастасия Лисовец приехала в Москву 
из Минска после окончания художественного 
колледжа, поступила в Школу дизайна Выс-
шей школы экономики (ВШЭ) и стала одним 
из самых самобытных молодых режиссеров, 
работающих в мультипликации. Мы поговорили 
о том, почему она выбрала анимацию, чем 
будет заниматься в будущем.

— Приехав в Москву, вы не стали по-
ступать во ВГИК, а выбрали Школу дизайна 
ВШУ. Почему?

— Я планировала поступать на художе-
ственный факультет Белорусской академии ис-
кусств, учиться на графика, но преподаватель 
по дизайну сказала, что у иностранных граждан 
есть возможность поступить во ВШЭ в Москве, 
поучаствовав в молодежной олимпиаде. Для 
этого надо было пройти творческий конкурс, а 
потом без экзаменов поступить на бюджетное 
место. Не столько в надежде на поступление, 
сколько ради интереса, я попробовала вы-
полнить задание и прошла. 

— У вас была система мастерских, как 
во ВГИКе?

— На первом курсе мы обучались всему 
понемногу. У нас было общее направление 
анимации и иллюстрации. Мы знакомились 
с 3D-графикой, медиадизайном, анимацией. 
Потом уже надо было определиться, в какой 
сфере дальше развиваться. Я выбрала анима-
цию. У каждой группы, а их было три, — свой 
куратор. Я попала к Леониду Шмелькову (ре-
жиссер анимационного кино, лауреат Бер-
линского фестиваля — «Мой личный лось», 
автор мультфильмов «Собачья площадка», 
«Очень одинокий петух», «Лола живая кар-
тошка», «Огурцы». — С.Х.). От куратора во 
многом зависит процесс обучения. Кто-то все 
контролирует, кто-то полагается на усмотрение 
студентов.  

— Так вы продолжаете учиться?
— Я уже два года назад завершила обуче-

ние. «Ее электрический свет» — мой диплом-
ный проект. Так вышло, что на предыдущих 
фестивалях в Суздале показали другие мои 
фильмы — «Собаки пахнут морем», «Галочку», 
«У всех мужчин должны быть туфли». Пока 
они фильмы проходили, откладывался показ 
дипломной работы, просто потому, чтобы я не 
соперничала сама с собой. 

— Чем же вы теперь занимаетесь?
— Работаю аниматором-супервайзером 

на полнометражном проекте Леонида Шмель-
кова «Непокой». Осталось сделать доработки 
по анимации, звук, цветокоррекцию. 

— Все это прекрасно, но не страдает ли 
ваша собственная авторская работа?

— Немного волнуюсь по этому поводу. 
Работа на большом проекте занимает много 
времени. Я ответственно к ней отношусь. У 
меня есть заявка на студии «ШАР», и, возмож-
но, после награды в Суздале будет чуть легче 
получить финансирование на новый фильм. 

— Вы занимаетесь только рисованной 
анимацией?

— У нас в «Вышке» были дополнительные 
дисциплины, мы пробовали разные техники 
— кукольную анимацию, перекладку, стоп-
моушен и пикселяцию. В рисованной технике я 
чувствую себя гораздо свободнее и спокойнее, 
потому что в колледже искусств в Минске нас 
готовили как рисовальщиков. И для меня это 
самый быстрый и простой способ выразить 
свои мысли и идеи. Не отрицаю, что в будущем 
мне захочется попробовать другие материалы 
и техники. Я уже сняла студенческий клип, 
сканируя объекты, по сути, стоп-моушен. 

— Как рождался «Ее электрический 
свет»? Форма пришла к какой-то сути или 
вас увлекла какая-то история, и она приоб-
рела определенное воплощение?

— Идею я долго не вымучивала. Она по-
явилась естественно. Захотелось выразить 
личные переживания, похожие состояния 
сверстников, связанные с родителями. Я 
же долгое время жила дома, а потом взяла 
и уехала. Мне было интересно осмыслять 
взаимоотношения с мамой. При этом я попы-
талась сделать юмористическую картину. Моя 
предыдущая работа «У всех мужчин должны 
быть туфли» была и комедией, и попыткой 
поговорить на непростые темы. Визуальное 

решение возникло из необходимо-
сти все делать быстро. Я тогда уже работала у 
Леонида Шмелькова. При этом мне хотелось 
импровизировать на ходу. Если рождалась 
шутка, какое-то новое решение, если я по-
нимала, что надо сделать ракурс посложнее, 
перерисовать все заново, то приходилось 
работать быстро и легко, так, чтобы самой 
не было скучно и зритель бы не заскучал. Я 
сделала акцент на звуке. У меня много текста, 
и снимать визуально перегруженную картину 
было опасно. Я бы не справилась, поскольку 
делала фильм одна. Решила пожертвовать 
формой ради скорейшей реализации. 

— По меркам анимации фильм огром-
ный — почти 13 минут. Сколько же времени 
вам понадобилось?

— Чуть меньше года. 
— В Суздале студенты рассказывали, 

что во ВГИКе на создание фильма уходит 
года четыре, а во ВШЭ — полтора месяца. 
Почему такая разница?

— В «Вышке» в очень сжатые сроки надо 
выдать проект хорошего уровня. Это жестокая, 
но очень полезная школа. 

— И фактически западная система. 
Киношколы там заточены на то, что надо 
снимать, снимать и снимать. 

— У Леонида Шмелькова похожая пози-
ция. Он и сам, заканчивая один проект, уже 
думает о следующем. 

— Чем можно объяснить засилье де-
вочек в анимации?

— Оно происходит не только в анима-
ции. У нас в Минске в колледже на живописи 
и рисунке были одни девочки. Да и в «Вышке» 
тоже. Только на гейм- и саунд-дизайне чуть 
больше мальчиков. Почему так? Мне кажет-
ся, что способности к рисованию у девочек в 
большей степени поощряются, а мальчиков 
в эту сторону не направляют. Все связано с 
особенностями гендерного воспитания.

— Анимация — кропотливое дело, и 
авторская в особенности. Она не приносит 
дивидендов. Не каждый готов выбрать 
такой сложный путь.

— Но если посмотреть на режиссеров-
аниматоров более старшего поколения, то 
там преобладают мужчины. 

— Работы студентов ВГИКа, представ-
ленные в Суздале, напоминали фильм, 
снятый одним человеком. 

— Я не училась во ВГИКе. Мне сложно 
судить, почему так происходит. Слышала, 
что туда редко приглашают новых педагогов. 
В «Вышке» их состав чуть ли не каждый год 
меняется, приглашают в основном молодых 
преподавателей. То, что у нас преподавал 
Игорь Ковалев (мастер старшего поколения 
с 20-летним опытом работы на американских 
анимационных студиях, в частности на проекте 
«Симпсоны». — С.Х.), — скорее исключение. 

«Вышка», как вы сами сказали, ближе к 
западной системе. Это чувствуется в под-
ходе педагогов к работе со студентами. Если 
визуальное решение им не близко, то они не 
будут давить, требовать, чтобы вы нарисо-
вали так, как мастеру кажется правильным. 
Наоборот, раз студент любит аниме, пусть 
делает что-то подобное. Если ему хочется 
создать кислотных и страшных персонажей, 
почему бы не попробовать. Упор делается на 
разнообразие решений. ВГИК как старейшая 
киношкола ориентирован, наверное, больше 
на традиционный подход. Делать там что-то 
смелое и новое по форме, видимо, сложнее. 

— Каковы перспективы у выпускников 
киношкол? 

— Если говорить о себе, то я точ-
но могу работать аниматором, что, 
собственно, и делаю. Мне поступали 
коммерческие предложения сделать 
анимационную рекламу или заставку. 
Некоторые наши девочки снимали ро-
лики для Пушкинского музея, заставки 
для телеканалов. Кто-то преподает. А 
кто-то в процессе обучения понял, что 
ему интереснее заниматься продюси-
рованием, и теперь работает на «Со-
юзмультфильме». Можно продолжить 
учебу после бакалавриата, если ты еще 
не определился, не готов постоянно 
работать на студии. В магистратуре 
можно сделать новый фильм. Есть и 

грустная статистика. Леонид Шмельков за-
ранее нас предупреждал, что не все после 
обучения будут аниматорами, будут рисовать. 
Возможно, кто-то вообще никогда не станет 
этим заниматься. 

— Вы что-то предпринимаете, чтобы 
найти новую работу?

— Я открыта любым предложениям. Они 
поступают — приглашают поработать анима-
тором, в том числе и в другой технике, с другим 
визуальным решением. У Леонида Шмелькова 
— это ротоскоп, кропотливая работа. Глаз 
устает, и хочется попробовать себя в более 
классической технике. Стараюсь быть гибче, 
чтобы у меня не формировался очень строгий 
стиль. Задумываюсь о том, в каких формах 
изобразительного искусства я могла бы еще 
развиваться. Если бы я не поступила во ВШЭ, 
то работала бы художником-графиком. После 
шестилетнего обучения я, скорее всего, не ста-
ла бы вообще еще куда-то поступать. Анимация 
очень разнообразна. Она дает возможность 
уйти в литературное или документальное на-
правление, саунд-дизайн, сделать акцент на 
визуальном решении. 

Думаю над тем, как поучиться дальше, 
найти новый подход в преподавании ани-
мации. Процесс обучения дает прекрасную 
возможность для эксперимента. А когда ты 
уже окончил киношколу и подаешь заявку на 
фильм, бывает страшно. Вдруг сделаешь пло-
хой проект. Это же не просто творческая, но 
и финансовая неудача, после которой можно 
заработать плохую репутацию. А пока учишься, 
ты смелее. Я бы хотела поискать себя, сделать 
то, что мне нравится. 

— Вы дома работаете или на студии?
— У нас была в Москве замечательная 

студия на фабрике, хотя можно было и дома 
работать. Кому как нравится. На студии бо-
лее комфортные условия, есть возможность 
общения. Я была супервайзером. Моя задача 
заключалась в том, чтобы рисовать ключевые 
кадры, отдавать сценку аниматору, следить за 
тем, чтобы он все делал в верном направле-
нии. На студии была возможность прямо на 
месте разбирать ошибки. Сейчас в основном 
работаю дома за компьютером. Я принимала 
участие в создании студии в Шри-Ланке, но 
климатические условия оказались не совсем 
подходящими для меня. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Сегодня, когда мы уже потеряли счет экранизациям пушкинского 
романа в стихах, постановка «Евгения Онегина» во ВГИКе, где заня-
ты совсем молодые актеры, — настоящий глоток свежего воздуха. 
Ее создатели, преподаватели и наставники актерского факультета 
Варвара Постникова и Галина Ионова, предложили нашему внима-
нию живое и динамичное, полное юмора зрелище, напрочь лишен-
ное пресловутого «хрестоматийного глянца» и школьной назида-
тельности.

ПАХНУТ 
МОРЕМ Кадр из фильма 

«Галочка».
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В финальный мини-тур вошли личный 
спринт свободным стилем, гонка преследо-
вания на 10 км коньком, классическая гонка 
с раздельным стартом на 10 км и масс-старт 
в гору на 10 км. И масс-старт нависал над 
всеми гонками, уж простите, горой. Вопро-
сы наслаивались. Кто сдюжит, а кто нет? Кто 
«горняк», а кто — так, для стандартных гонок? И 
как оно вообще там все будет: это ведь первое 
восхождение, которое, вот ведь душка-то, 
придумал для наших лыжников Александр 
Большунов. Что сам-то покажет?

«Когда едешь в такой подъем постоянно 
на высоком пульсе, тебе то полегче, то опять 
трудно. Сложно сказать, что было тяжело в 
какой-то определенный момент, было тяжело 
от начала и до конца». Это после горы мог 
сказать каждый. А перед гонкой на эти темы 
можно было рассуждать много и смачно. Вот 
Большунов, например, говорил: последние не-
сколько километров будут самыми сложными, 
разборки пойдут там, потому что в самом на-
чале убежать — «это такое себе, там гора тебя 
все равно поставит на место сразу же».

«Что-то с чем-то»

К масс-старту в гору именно Большунов 
был лидером мини-тура, хотя и не вы-
шел в финал спринта. Но затем выиграл 
две гонки, и его преимущество перед 
Савелием Коростелевым (вообще 
провалившемся в спринте с тре-
ском) составляло 36,9 секунды. 
(На третьем месте был Алексей 
Червоткин — 57,8.)

Савелию его отставание 
пред последней дистанцией 
мини-тура явно не нравилось, 
но он смотрел на жизнь реали-
стично. Говорил, что гора, конеч-
но, всем известное место, где 
«тебя вставляет». Но отыграть у 
Большунова такие секунды — это 
«нужно что-то с чем-то сотворить», 
пусть даже Большунов и выступает 
после болезни. Еще шутил: «пусть 
Большунов настраивается, что он 
больной, я буду настраиваться, что я 
здоровый».

Настроился Коростелев так, что взялся 
в масс-старте руководить процессом. Старт 
был дан на лыжном стадионе в Кировске, 8 км 
спортсмены шли в городе, парке и по окрест-

ностям, заключительные 2 км — это само вос-
хождение. И уже в начале подъема Савелий 
просто попер в гору, его темп смог выдержать 
лишь Большунов и вдруг примкнувший к ним 
Евгений Семяшкин, опередивший Червоткина. 
Причем Семяшкин выскочил так бодро, что 
показалось — грядет сюрприз, на который так 
бывают богаты лыжные дистанции. Правда, 
гора «выскочку» довольно быстро приземлила: 
он просто в какой-то момент встал в прямом 
смысле слова. 

А Коростелев продолжал наращивать 
темп и на финише — у ресторана «Плато» 
на высоте 850 м над уровнем моря — уже не 
оставил никаких сомнений соперникам. Кто тут 
царь? У Большунова же буквально за десятки 
метров до конца гонки закончились силы. 
Зато неожиданно они остались для рывка у 
Червоткина, который проиграл Коростелеву 
9 секунд, но опередил на 5,8 секунды Алек-
сандра. Правда, первое место в общем зачете 
финала Большунов сохранил. 

А Коростелев, чуток полежав, в прямом 
эфире побежал разбрызгивать победное шам-
панское. Сказал, что приготовил заранее. 
Отбрызгав, признался: нереально тяжелая 
гонка. «Когда тебе кричат «пять минут по-
работай», а у тебя мышцы уже не работают 

— большие вопросы, доедешь ты или нет». 
И заявил: в какие-то моменты было желание 
просто остановиться.

Алексей Червоткин, скачками закончив-
ший восхождение, коллегу поддержал: «Сво-
дило мышцы. В середине подъема еще от меня 
отъехали втроем, я такой: ну ладно, борьбы не 
получится». Но эти лыжники ведь, как выясни-
лось в сезоне, — те еще фантазеры. Так что эти 
слова Червоткина — вообще ни о чем. Потому 
что, когда «ребята подустали, стало как-то 
психологически полегче — значит, я не совсем 
плохо шел». А уж когда встал на месте Семаш-
кин, снова открыв путь к третьему месту, то 
Червоткина, по его признанию, «последние 
500 метров просто перезагрузило».

Вообще эти рассказы после просмотрен-
ного восхождения (а оно вызывало какую-то 
дикую смесь ужаса и восхищения нечелове-
ческой силищей спортсменов) звучат как бай-
ки «нашего городка». Вот, например, финиш 
глазами и словами Червоткина в эфире «Матч 
ТВ»: «вылетаю из-за поворота, а тут буквально 
передо мной Саня стоит. Я понимаю, что нужно 
просто прыгать и стараться». 

Александру Большунову, придумщику 
последнего старта сезона, гора в Кировске 
напомнила, как он первый раз поднимался 

на гору Альпе Чермис в «Тур де Ски». 
Правда, есть нюанс, наша гора, го-

ворит Саша, «возможно, сложнее, 
чем Альпе Чермис». А особенно 
«нереально вставило» в концов-
ке, Большунов думал уже только 
о том, что надо все-таки доехать 
до финиша и спокойно полежать 
после финишной черты.

Феерия Пеклецовой

А первыми в гору пошли 
женщины. И победу одержала 

Алина Пеклецова, на втором 
месте завершила восхождение 

Вероника Степанова, на третьем 
— Анастасия Кулешова, которая 

скажет, что «все дышали, терпели, 
получился тяжелый подъем».

Победила и… ничего не понимала, как 
призналась сама, юная Алина после финиша. 
Потому что первую половину горы начала ра-
ботать, а вторую — терпеть. Причем не зная, 
где финиш. «Все тебе кричат: терпи. А тут 
еще подъем, потом еще подъем. Это вообще 
просто...». И потом юная спортсменка честно 
скажет: никакой тактики у нее не было. Ехала 
и думала: «если получится дотерпеть, то 
дотерплю, а если нет, то, что поделаешь». 
Дотерпела и получила свою первую золотую 
медаль на Кубке России.

Вероника Степанова призналась: такого 
долгожданного финиша у нее еще не было. 
И, похоже, не было в этот день ни одного 
лыжника или лыжницы, не согласного с этим 
утверждением. Вероника назвала подъем 
«настоящим испытанием». У нее-то как раз 
тактика была: втянуться с самого старта. 
И вот еще — в парке перед подъемом на 
дистанции много узких участков, хотела их 
пройти первой, чтобы «не было лишних за-
валов, поломок палок». 

А еще местами трасса была очень кру-
той, Степанова рассказала, что хотелось ей 
перейти на «елочку», чуть ли не на «лесенку». 
И нужно было соблюдать главное правило, 
на которое обращали внимание все, кто 
давал советы перед горой: не смотреть на-
верх. «Я один раз посмотрела и пожалела 
об этом».

Анастасию Кулешову спросили: вы ехали 
и вспоминали «Тур де Ски»? Настя ответила 
лаконично: «Ехала и думала: «Когда это за-
кончится уже?» А потом выразила надежду, 
что пройдет время, и все участники будут 
вспоминать гору «с приятными нотками, у 
кого-то это в первый раз, кто-то вернулся 
немного в прошлое — на «Тур де Ски».

А пока мы вспоминаем еще раз: лыжники 
забирались на гору Айкуайвенчорр с общим 
набором высоты — 580 м, набор высоты на 
склоне — 460 м (общий набор высоты на 
финальном этапе «Тур де Ски» на горе Альпе 
де Чермис на два метра больше — 582 м, но 
на склоне меньше — 420 м.). Ну а на кону 
всего этого фантастического, шокирующего 
и прекрасно-увлекательного стояли Кубок 
России и победа в мини-туре. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Это был какой-то безудержный 
и мощный сезон наших 
лыжников. И завершили они его 
на сумасшедшей по красоте и 
сложности горе. Именно на ней 
закончился мини-тур в Кировске 
в рамках финала Кубка России. 
Первые в истории царь и царица 
нашей горы: 20-летний Савелий 
Коростелев, выдюживший в битве 
с Александром Большуновым, 
и 18-летняя Алина Пеклецова, 
просто раздавившая конкуренток.

В Ереване состоялся один из самых 
представительных международных тур-
ниров этого года по самбо — Кубок мира. 
Российские спортсмены, выступавшие 
в столице Армении в нейтральном ста-
тусе, выиграли 16 золотых медалей в 
26 весовых категориях по спортивному 
и боевому самбо, уверенно победив в 
неофициальном командном зачете. На-
стоящими героями турнира стали: наш 
супертяж Алексей Мерзликин и легковес 
Тахир Токарев, одолевшие в упорнейших 
финалах самбистов из Украины. Первый 
— ценой нечеловеческих сил, второй — 
со сломанной рукой.

Небольшая, но уютная спортивная арена 
на северной окраине столицы Армении не 
смогла вместить всех желающих попасть 
на финальные схватки первого дня Кубка 
мира по самбо. Все места в зрительном 
зале были заняты любителями самбо и го-
стями турнира задолго до начала решающих 
схваток. И это неудивительно, ведь самбо 
в этой стране — один из самых популярных 
видов спорта. Интерес к Кубку, на который 
заявилось около 200 самбистов из 14 стран 
мира был огромный! В том числе зрители 
активно болели и за десятерых россиян, 
которые пробились в финалы.

Победу с минимальным счетом 1:0 мо-
лодого российского самбиста Ивана Ага-
фонова над своим соперником Карленом 
Махиняном армянские зрители оценили 
по достоинству — аплодисментами Наш 
самбист, для которого выступление на Кубке 
мира стало дебютом на взрослом междуна-
родном уровне, после поединка еще долго 
не мог поверить в свой успех:

«Мне впервые удалось завоевать по-
добную награду на таком серьезном со-
ревновании. Пока испытываю непонятные и 
незнакомые мне эмоции. Очень тяжело это 
воспринять, и в это поверить. Но понятно, 
что финал закончился. Судья дал свисток, 
и победа моя», — сказал Агафонов.

Еще увереннее местного самбиста по-
бедил россиянин Владимир Мнацаканян, 
который в финале до 64 кг просто не дал 
вздохнуть своему сопернику Артуру Ману-
кяну, победив досрочно с явным преимуще-
ством. В первый день турнира наши ребята 
показали стопроцентный результат, победив 
во всех семи решающих схватках по спортив-
ному самбо, в которых участвовали. Два из 
них и вовсе оказались чисто российскими. 
В весе до 88 килограммов Давид Оганесян 
победил соотечественника Саидова, а до 
98 кг Дмитрий Торганов болевым приемом 
взял верх над Далером Михалевым.

Крайне интересным представлялся 
поединок между двукратным чемпионом 
мира Станиславом Скрябиным из России 
и победителем последнего мирового пер-
венства Иваном Харковым из Болгарии в 
весе до 79 кг. В середине схватки нашему 
самбисту удалось провести болевой прием 
и одолеть серьезного противника.

«Состав соперников на этом Кубке мира 
— очень приличный. Название другое, а 
участники все те же, что и на мировом пер-
венстве. В предварительных поединках я 
выиграл у Александра Кокши из Беларуси, 
чемпиона мира 2020 года, в полуфинале у 
армянина, серебряного призера планеты. В 
финале же взял верх у болгарина за счет до-
машних наработок — растяжка называется. 
Сейчас побеждаю за счет техники, раньше 
бросал — сейчас уже нет. Шансов попасть 
на Европу или Мир у меня нет почти никаких. 
На первенство планеты едет — победитель 
России, на Европу — серебряный призер. 
Я мимо в этом году — занял только пятое 
место», — посетовал Скрябин.

● ● ●
У девушек в соревнованиях по боевому 

самбо в финал пробились три россиянки, две 
из которых сумели стать победительницами. 
Чемпионка мира и Европы Вера Лоткова 
одолела Гульвасар Уракову из Узбекистана, 
а Яна Полякова — другую представитель-
ницу этой азиатской страны Салахидди-
нову. «Это не лучшая моя форма, которая 
у меня есть. Я ведь только разгоняюсь. Вот 
на чемпионате Европы, который пройдет в 
мае в Сербии, вы увидите всё, что я умею», 
— призналась победительница турнира в 
Армении Лоткова. 

Настоящей кульминацией первого дня 
Кубка мира стал финальный поединок в су-
пертяжелой весовой категории у мужчин, в 

котором россиянин Алексей Мерзликин 
встречался со своим тезкой Моисеевым из 
Украины. Наш богатырь по чуть-чуть, очко за 
очком с огромным напряжением всех своих 
сил  выгрызал свое преимущество над более 
высоким, чем он, и упругим оппонентом. Ка-
кой ценой далась эта победа, корреспондент 
«МК» увидел в подтрибунном помещении, 
когда Алексей, просто рухнул без сил на пол 
и минут 20 не мог прийти в себя!

«На меня давила колоссальная ответ-
ственность в финале с украинцем перед 
нашей страной и необъятной Родиной. Я 
не хотел подводить как нашу команду, так 
и нашу любимую страну, поэтому отдал все 
силы и победил!» — сказал Алексей.

● ● ●
Отечественных поклонников самбо, ко-

нечно же, больше всего волновал вопрос, как 
выступили во второй день Кубка мира рос-
сийские атлеты? Как и накануне — отлично! 
Сразу пятнадцать наших соотечественников 
пробились в вечернюю часть соревнований. 
Причем сразу пять финальных поединков 
стали чисто российскими. Но еще больший 
интерес и повышенное внимание привле-
кали к себе четыре поединка за «золото», в 
которых должны были лицом к лицу сойтись 
отечественные и украинские самбисты.

Самым главным для нас по значимости 
стал поединок, открывавший российско-
украинские противостояния второго дня 
в весовой категории до 64 кг по боевому 
самбо между уроженцем Кстово Тахиром 
Токаревым и Александром Воропаевым. 
Оба самбиста крайне уверенно провели 
свои предварительные бои в утренней части 
соревнований, буквально разгромив своих 
соперников. 

Начало поединка осталось за соперни-
ком нашего самбиста — Воропаеву удалось 
провести несколько точных ударов и пове-
сти в счете, однако затем Тахир, который, 
как выяснилось позже, выступал в финале 
с серьезной травмой правой руки, сумел 
переломить ход встречи. Наш двукратный 
чемпион мира по рукопашному бою сначала 
заработал один результативный балл за бро-
сок, затем второй, потом провел третий при-
ем и пошел на болевой. «Да-а-а!» — громко 
закричал наш атлет, когда соперник постучал 
по ковру, признав свое поражение.

Как рассказал после боя Токарев, ему 
просто нужно было выплеснуть свои эмо-
ции после тяжелейшего боя. Всех своих 
соперников он назвал братьями, в том числе 
и противника по финалу. После поединка 
ребята пожали друг другу руку в подтрибун-
ном помещении: «Ничего принципиального 
в решающем матче на турнире для меня не 
было. Мы братья! Я говорю это искренне и 
от всего сердца. Я люблю своих соперников. 
Я люблю то, что делаю. Они дают мне воз-
можность расти, и неважно, представитель 

это Украины, СНГ или дру-
гих стран. Да, мне не надо 

было кричать после 
боя, потому что могли 
найти в этом какой-то 
подтекст.

Это всего лишь 
была радость, от того, 

что не доломал правую 
руку. У меня там либо 

перелом, либо трещина. 
Я повредил ее еще во вто-

ром поединке, когда проводил 
сайд-степ (уход от удара соперника 

в сторону, после которого следует мгно-
венная контратака. – Прим. ред.). Я очень 
сильно приложился, но у представителя 
Узбекистана голова оказалась крепче, чем 
моя рука. Я даже захват в финале держать 
не мог. Поэтому, слава богу, что все закон-
чилось так быстро в мою пользу — я очень 
счастлив. Для меня важно было победить 
здесь, потому что за победу на Кубке мира 
дают звание мастера спорта международ-
ного класса», — уточнил Тахир.

● ● ●
Ибрагим Кортоев в весовой категории 

до 71 кг не сумел поддержать почин своего 
партнера по команде, и свой финальный 
поединок против представителя Незалежной 
Андрея Кучеренко проиграл. Как уступила 
в своей схватке украинке и Алена Челом-
битько. Сравнять счет в этом сражении уда-
лось Елены Алленовой, которая в весовой 
категории до 80 кг, благодаря болевому 
приему победила Галину Ковальскую: «Для 
меня главное в финале было настроиться. 
И все. Новая соперница, новые приемы, 
незнакомые для меня, — надо было быть 
готовой ко всему. Для меня неважно было, 
откуда она была — это просто соперница, 
против которой надо было выйти, бороться 
и победить», — сказала наша самбистка 
после финала. 

Таким образом, с учетом победы Алек-
сея Мерзликина в супертяжелой весовой 
категории по спортивному самбо в первый 
день Кубка мира, наши самбисты победили 
в российско-украинском противостоянии — 
3:2. Всего же наши самбисты, выступавшие 
на турнире в Ереване в нейтральном статусе, 
завоевали 16 золотых медалей в 26 весовых 
категориях по спортивному и боевому самбо, 
уверенно заняв первое место в неофици-
альном командном зачете. 

Победную точку под выступлением рос-
сийских спортсменов в столице Армении 
поставил действующий чемпион планеты 
по боевому самбо Михаил Кашурников, 
которому в финале противостоял соотече-
ственник Гасан Хархачаев. Многие ожидали 
упорной, интересной и бескомпромиссной 
борьбы в этом поединке, однако наши атлеты 
ограничились лишь позиционной борьбой, 
договорившись перед боем, что не станут 
вести активные действия, чтобы не травми-
ровать друг друга. За счет меньшего числа 
предупреждений победителем Кубка мира 
впервые в карьере стал Кашурников. 

Этого 26-летнего воспитанника сто-
личной школы «Самбо-70» многие считают 
преемником Федора Емельяненко на «импе-
раторском троне» и прочат большое будущее 
в ММА, куда он перейдет после окончания 
любительской карьеры в самбо.

Павел САВЧИК.

ГЛАВНАЯ ТЕМА ГЕРОИ ДНЯ
СПОРТ

НЕ ПРОПУСТИ!
ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 7…9°, 
днем 17…19°. Облачно, с прояснениями. 
Местами небольшой дождь. Ветер юго-
западный, западный, 6–11 м/c, местами по-
рывы до 15 м/c.
Восход Солнца — 5.41, заход Солнца — 19.22, 
долгота дня — 13.41.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День российской анимации
День сотрудников военных комиссариа-
тов в России
Международный день цыган

1944 г. — начало Крымской операции, в ходе 
которой Крым был освобожден от немецко-
румынской оккупации
1954 г.  — организована нау чно-
исследовательская станция «Северный 
полюс-4» под руководством Е.И.Толстикова, 
П.А.Гордиенко и А.Г.Дралкина
1969 г. — учрежден нагрудный знак «Отличник 
погранвойск» 
1974 г. — произошел прорыв воды в строя-
щемся тоннеле Ленинградского метропо-
литена на перегоне между станциями «Лес-
ная» и «Площадь Мужества», приведший к 
затоплению участка и приостановке работ 
по проходке
1974 г. — скончался Павел Лукомский, врач-
терапевт, кардиолог, академик АМН СССР, 
один из основателей советской школы 

кардиологии. Участвовал в попытках реани-
мации Сталина в последние дни его жизни
1984 г. — скончался Петр Капица, физик, 
академик, дважды Герой Социалистического 
Труда, лауреат Нобелевской премии
1989 г. — вышла в эфир научно-популярная 
программа «Под знаком «Пи» с ведущим 
Львом Николаевым

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Игорь Акинфеев (1986) — футболист, вра-
тарь, капитан клуба ЦСКА (Москва), был ка-
питаном команды России на ЧМ-2018
Виктор Зинчук (1958) — гитарист-виртуоз, 
композитор, заслуженный артист РФ
Никита Михайловский (1964–1991) — актер 
(«Вам и не снилось...») и художник
Николай Резанов (1764–1807) — дипломат, 
торговец, государственный деятель, один 
из учредителей Российско-американской 
компании, является прообразом героя рок-
оперы «Юнона» и «Авось»
Никас Сафронов (1956) — художник, за-
служенный художник РФ
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 43 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Магасе, Майкопе, Нальчике, 
Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Организатор торгов (далее — ОТ) — ООО 
«Центр-Р.И.Д.» (127083, г. Москва, ул. Юннатов, 
д. 18, centerRID@mail.ru, тел.: 8 (495) 722-59-49, 
ЦЕНТР-РИД.РФ) принимая во внимание, что АО УК ЦЭМ 
(ОГРН 1067760723568) (далее — Продавец) являет-
ся лицом, осуществляющим прекращение Закрытого 
паевого инвестиционного комбинированного фонда 
«Новые земельные инвестиции» (Правила доверитель-
ного управления зарегистрированы и внесены Банком 
России в реестр паевых инвестиционных фондов от 
15.07.2010 года за № 1832-94151121) (далее — Фонд) на 
основании пп. 6 ст. 30, а также п. 1 ст. 31 Федерального 
закона от 29.11.2001 № 156-ФЗ «Об инвестиционных 
фондах», сообщает о проведении торгов в электронной 
форме открытых по составу участников в форме аук-
циона с закрытой формой подачи предложений о цене 
(далее — торги) по реализации прав требований, вхо-
дящего в состав имущества Фонда:

Лот 1 — Права требования к ООО «Инвест-Консалт» 
(ИНН 9718151316) в размере 12 776 105,68 руб.

Лот 2 — Права требования к Чудакову Егору Ивано-
вичу в размере 417 677,00 руб.

Начальная цена: Лот 1 — 12 776 105,68 руб., 
Лот 2 — 417 677,00 руб.

Торги будут проводиться в 10:00 ч. 13.05.2024 
(срок приема заявок с 10:00 ч. 09.04.2024 до 17:00 ч. 
08.05.2024) на электронной площадке ООО «Центр реа-
лизации» — https://business.centerr.ru/, раздел «Продажи» 
(далее — ЭТП). Торги проводятся в порядке, установлен-
ном регламентом ЭТП и законодательством РФ, с учетом 
особенностей, предусмотренных документацией торгов.

Подробная информация о Лотах (состав, характери-
стики, порядок ознакомления и др.), порядок проведения 
торгов (в том числе об оформлении участия в торгах), а 
также документация торгов (полный текст извещения, 
проекты договоров и др.) размещены на ЭТП. 

К участию в торгах допускаются заявители (физ. 
и юр. лица, ИП), зарегистрированные на ЭТП: пред-
ставившие заявку с прилагаемыми к ней докумен-
тами в электронной форме посредством системы 
электронного документооборота, подписанные 
электронной подписью на ЭТП; своевременно за-
ключившие договор о задатке и обеспечившие посту-
пление задатка не позднее 08.05.2024 на счет ОТ: 
ООО «Центр-Р.И.Д.», ИНН 7713234163, КПП 771301001, 
р/с 40702810100000094883, БИК 044525555, 
к/с 30101810400000000555 в ПАО «ПРОМСВЯЗЬБАНК» 
г. Москва. Задаток за участие в торгах составляет 

20% от начальной цены соответствующего Лота. 
Заявитель вправе направить задаток на счет ОТ без 
предоставления подписанного договора о задатке. 
В этом случае поступление от заявителя задатка на 
указанный счет ОТ, считается акцептом размещенного 
на ЭТП договора о задатке. 

Заявитель вправе отозвать свою заявку в любое время 
до окончания срока представления заявок на участие 
в торгах. Изменение заявки допускается только путем 
подачи новой заявки, при этом первоначальная заявка 
должна быть отозвана. Заявители, допущенные к участию 
в торгах, признаются Участниками торгов.

Победителем торгов признается участник, предло-
живший максимальную цену за лот. 

В случае если торги будут признаны несостоявшимися 
по причине допуска только одного участника, Продавец 
вправе принять решение о заключении договора уступки 
прав требований (цессии) (далее — договор) с един-
ственным участником.

Если в период проведения торгов размер прав требо-
вания, уменьшится в результате полного или частичного 
гашения долга, возникновения/обнаружения иных обсто-
ятельств, влияющих на размер данных прав требования, 
цена продажи соответствующего Лота, а также иные 
идентифицирующие его признаки, изменившиеся в связи 
с уменьшением размера прав требования, подлежат 
актуализации при заключении договора по итогам торгов 
и могут быть актуализированы на дату перехода прав 
требования в соответствии с условиями заключенного 
договора.

Продавец в срок не позднее 5 рабочих дней с даты под-
ведения итогов направляет предложение о заключении 
договора по Фонду с приложением соответствующего 
договора победителю торгов (единственному участнику).

Оплата по договору победителем торгов (единствен-
ным участником) осуществляется не позднее 10 рабочих 
дней с даты заключения договора, за вычетом внесенного 
ранее задатка по следующим реквизитам Фонда: 

АО УК ЦЭМ Д.У. ЗПИФ комбинированный «Но-
вые земельные инвестиции», ИНН 7725590582, 
КПП 771001001, р/с 40701810900120000090 в филиал 
«Центральный» Банка ВТБ (ПАО) г. Москва, БИК 044525411, 
к/с 30101810145250000411.

ОТ вправе отказаться от проведения торгов (приоста-
новить торги) в любое время без объяснения причин, но не 
позднее, чем за 3 дня до даты проведения торгов. Время 
везде московское (UTC+3). Все цены НДС не облагаются.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Офигеваю, когда вижу в вакансиях как 
преимущество работы в данной компа-
нии своевременную выплату заработной 
платы.
Вы бы еще написали: вас не будут бить 
на работе.

Мужчина прочитал объявление о приеме 
на работу на должность «человека, кото-
рый решает проблемы» с окладом в 200 
000 рублей в месяц, прошел собеседова-
ние, и ему предложили сразу приступить 
к работе.
— У вас есть какие-нибудь вопросы? — 
спросил работодатель.
— Только один, — ответил мужчина. — Как 

вы можете позволить себе платить так много 
денег?
— А это, — сказал работодатель, — будет 
вашей первой проблемой.

Пациентка спрашивает стоматолога:
— Доктор, а рвать зубы очень больно?
— Нет, вы знаете, я их вырвал где-то с пол-
торы тысячи и ни разу не поморщился.

— Я за кефиром ходил. Взял четыре 
бутылки.
— А кефира сколько?

Полезный совет. Если вы поздно вечером 
стоите за спиной человека, который по-
лучает деньги из банкомата, и не хотите, 
чтобы он вас боялся, легонько поцелуйте 
его в шею.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

• «Отноше-
ния на рас-
стоянии — не 
моя история» 
— Евгения 
Громова 
вышла за-
муж и пере-
ехала жить в 
Париж
• «Я была 
готова его 
обидчиков 
задушить» — 
вдова Алек-
сея Балаба-

нова Надежда Васильева поделилась 
воспоминаниями о режиссере
• «Рожать будем вместе!» — у Зои Бербер 
и Максима Белобородова скоро появит-
ся общий ребенок

ЧИТАЙТЕ В АПРЕЛЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

БЕЗУМЦЕВБЕЗУМЦЕВ
ГОРА

Лыжный мини-тур 
в Кировске завершился 
покорением высоты

Лыжные гонки. Финал Кубка 
России — 2023/2024, Кировск.
Общий зачет мини-тура. Итоговое 
положение

Женщины: 

1. Вероника Степанова — 1:27.23,0
2. Анастасия Кулешова + 44,9 сек
3. Алина Пеклецова +1.30,6
4. Татьяна Сорина +2.16,4
5. Лидия Горбунова +2.19,4
6. Екатерина Смирнова +2.27,2
7. Елизавета Пантрина +2.49,6
8. Дарья Непряева +3.51,8
9. Анна Суркова +4.08,0
10. Арина Каличева +4.54,2
11. Евгения Крупицкая +4.59,3
12. Елизавета Маслакова +5.01,0
Мужчины: 

1. Александр Большунов — 1:41.29,6
2. Савелий Коростелев + 22,1 сек
3. Алексей Червоткин +52,2
4. Илья Семиков +1.44,0
5. Иван Горбунов +1.55,1
6. Сергей Ардашев +2.24,1
7. Илья Порошкин +3.22,3
8. Артем Мальцев +3.54,1
9. Сергей Волков +3.54,6
10. Егор Митрошин +3.58,7

Алексей 
Мерзликин 

и Тахир Токарев — 
главные российские 
герои-самбисты 

Кубка мира-
2024

Тахир Токарев 
победил 
в финале 
с поврежденной 
правой рукой.

однои однои 
левоилевои
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Савелий Коростелев — 
«король горы».

ностям заключительные 2 км это само вос боль

Коростелев, Большунов и Червоткин.
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